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  בס״ד 

Выпуск №276 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается скорейшему выздоровлению 

Ольга-Гольда бат ентэ Хая, Лейб бен Перл, Тинок (Младенец) бен Рут 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Дварим »  

А также: 

9 Ава 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная глава «Дварим» — 3 

Вопросы раввину— 7 

Культура. Личность. Этика— 11 

Здоровый Образ Жизни — 12 

Женская рубрика— 14 

Цель Эц Тамар — 15 

Законы Лашон а-Ра— 16 

Doctor Тора — 17 

Живая Тора — 20 

Законы 9 ава — 21 

Анализ Новостей — 21 

Детская страничка— 23 

Лист Талмуда— 24 

Мысли редактора... 

М ы начинаем пятую книгу Торы - Дварим. 

Наша недельная глава практически всегда выпадает на период 9 ава. 

Итак, Моше Рабейну в своем обращении к еврейскому народу напоминает историю с разведчиками, которые 
вернувшись после особого задания осмотреть Землю Израиля, оклеветали страну, в которую Всевышний 
собирался их ввести. 

Сказано: «Смотри, Я дал пред вами землю. Идите и владейте землей, о которой клялся Господь вашим отцам, 
Аврааму, Ицхаку и Йаакову, дать (ее) им и потомству их после них.» 

Комментируя данный отрывок, великий Мальбим, ссылаясь на комментарий Раши, говорит, что если бы 
еврейский народ вошёл в Землю Израиля, то не пришлось бы воевать оружием, овладение Эрец Исраэль произо-
шло бы чудесным образом. Но, после клеветнического донесения 10 разведчиков, 9 ава было вынесено решение о 
том, что евреи войдут в Святую Землю только через 40 лет и только новым поколением!  

Нужно отметить, что Тора- это не учебник истории, она дана нам на все времена, и именно сегодня, когда мы 
возвращаемся в Землю Израиля, существует привычка говорить плохо о нашей стране. 

К сожалению, часто евреи, которые живут заграницей, придумывают разные поводы, только чтобы не 
переезжать домой.  Как мы видим, что отношение к Земле Израиля и буквально каждое слово, которое мы 
произносим о нашей стране, имеет серьезную силу. Ведь перед нами наглядный урок веры во Всевышнего: если 
бы тогда евреи вошли, не испугавшись всех преград, то были бы чудеса, благодаря которым еврейский народ 
смог бы овладеть землёй без оружия в руках!  

Наша задача в этом году- стараться превратить 9 ава в праздник, увеличивая искреннюю любовь к другим 
евреям, к нашему народу и к нашей прекрасной и цветущей стране. 

Беезрат Ашем, чтобы те евреи, которые ещё живут за границей, в гостях, побыстрее поднялись и вернулись 
домой на свою настоящую родину - Эрец Исраэль 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин  

 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «дварим» 

ГЛАВА «ДВАРИМ» 

Место в Торе: Пятая, последняя книга Торы — Дварим, гл. 1, ст. 1 — 
гл.3, ст. 22. 

Почему она так называется? 

По первой фразе: “Вот слова, которые говорил Моше всем сынам 
Израиля...” (гл. 33, ст. 1). На иврите “слова” — дварим. 

П 
риступая в очередной раз к чтению книги Дварим (о 
значении самого слова «дварим» — см. на сайте обзор 
недельной главы Дварим, первый годовой цикл 
обсуждения), напомним, что в целом она представляет 

собой как бы «повторение уже пройденного». Наши Учителя, 
анализируя ее тексты, называют эту, последнюю книгу Торы — 
«Мишнэ Тора», то есть — «повторение Торы» (трактат Иевамот, 
лист 4). 

Впрочем, это — не простое повторение, но — разъяснение того, о 
чем сказано в предыдущих четырех книгах Торы. А в дополнитель-
ном разъяснении и разборе нуждаются 
в основном заповеди, которые дал нам 
Творец мира. Ибо для того, чтобы их 
исполнять как можно лучше, нам 
нужно точно знать, как они реализуют-
ся на практике. 

Вместе с тем, начинается книга и наша недельная глава, как мы 
видим, фразой: «Вот слова, которые говорил Моше всем сынам 
Израиля...» (Дварим, гл. 33, ст. 1). 

Но ведь заповеди обычно, — отмечают Учителя, — вводятся иными 
словами: «И сказал Всевышний Моше, говоря…». Почему же здесь — 
другое начало? 

В таком отличии в тексте, — объясняет Рамбам (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель полного кодекса еврейских 
законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век), — следует 
усматривать желание подчеркнуть, что книга Дварим имеет особый 
характер и особую направленность. 

В самом деле. В книге Дварим к тому, чтобы было сказано в четырех 
книгах, — вносят уточнение Учителя, — часто даются существенные 
дополнения, открывающие в знакомой, казалось бы, теме совершен-
но новые аспекты. И дополнения эти по значимости не только не 
уступают, но порой и превосходят то, о чем было написано ранее. К 
примеру, именно в книге Дварим находим первые два фрагмента 
молитвы Шма, Исраэль. Здесь же нам открывается заповедь, 
предписывающая читать длинное благословение после еды с хлебом 
— Биркат а-мазон (подробнее об этом благословении — см. на 
сайте обзор первой части листа 40 трактата Берахот). И — заповедь 
о назначении царя, законы ведения войны, законы о заключении 
брака и разводе и т.д. 

Есть в книге Дварим более подробное описание заповеди, которая 
запрещает брать птенцов из гнезда, не отогнав мать-птицу (см. на 
сайте обзоры листов 138 и 139 трактата Хуллин). В книге Дварим 
дается и дополнение к заповеди, запрещающей де-
лать шехиту (о шехите — см. на сайте об-

зор листов 2 и 3 трактата Хуллин) в один 
день корове и ее теленку (то же относится и 
к другим видам кошерных животных — см. 
на сайте обзо-
ры листов 75 и 78 трактата Хуллин). 

В Торе нередко бывают нарушения 
хронологии событий. Но здесь, в кни-
ге Дварим это — правило, — открывает 
другую грань Истины Абарбанель (раби 
Дон Абарбанель, великий раввин и 
государственный деятель, предводитель 
испанского еврейства, вторая половина 15-
го века). — Потому что Моше Рабейну, 
повторно излагая суть полученных 
еврейским народом законов и разъясняя те 
или иные элементы Учения, собирал 
воедино все, что есть на данную тему в 
Торе. Иными словами, в структурной 
основе книги Дварим заложен не 
хронологический, а тематический принцип. 

Однако частично содержание кни-
ги Дварим воспринимается все 
же, как повторение заповедей — 

в том виде, в котором они 
воспроизводятся в других книгах 
Торы. Это относится, прежде 
всего, к тексту, в котором 

изложены Десять заповедей, полученных 
сынами Израиля у горы Синай. 

Многие Учителя открывают нам, что часть 
книги Дварим была дана Самим Всевыш-
ним, остальное являет собой разъяснения 
Моше Рабейну, которые органично вошли в 
Тору после того, как Творец одобрил их и 
повелел записать. 

При этом подчеркивается, что 
вся ѓалахическая составная книги (то есть 
все то, где излагается суть еврейских 
практических законов) записана под 
диктовку Всевышнего. 
А тохахот (множественное число от 
слова тохаха, в приблизительном 
переводе — «упрек», «порицание»; 
подробнее о значении термина — см. на 
сайте обзор недельной главы Дварим, 
пятый годовой цикл обсуждения) частично 
написаны по «инициативе» Моше. Конечно 
же, при безусловном согласии и одобрения 
Творца, — пишет Маѓараль (раби Иегуда 
Лива; один из величайших комментаторов 
Торы и Талмуда, автор многих основопола-
гающих мировоззренческих книг, главный 
раввин Праги — Чехия; 16-й век) в своей 
работе Гур Арье… 

Записанные в Торе тохахот, высказанные 

«Вот слова, которые говорил 
Моше всем сынам Израиля...» 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=51#36.1
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=75#138
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=76#139
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=56#2
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=56#3
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=66#75
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=67#78
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=dvarim
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изначально Моше, встречаются только в недельной главе Ки 
Таво (книга Дварим), — уточняют на страницах Талмуда Учителя, 
проводя глубокий анализ текстов еврейских первоисточников. — 
«Авторство» упреков, которые находим в недельной гла-
ве Бехукотай (заключительная часть книги Ваикра), полностью 
принадлежит Всевышнему. 

Раби Иегуда (великий Учитель Мишны, 2-й век), — сообщает Талмуд 
(трактат Мегила, лист 31), — анализируя тексты книги Дварим, 
пользовался принципом «сопоставления примыкающих друг к другу 
тем». В том, что одна тема расположена в «пространстве» книги 
непосредственно за другой, тоже, оказывается, открываются тайны 
системы Управления миром. Однако же для исследования предыду-
щих четырех книг Торы этот метод раби Иегуда никогда не применял. 

Почему? — спрашивают Учителя. 

Все части в книге Дварим Моше Рабейну, следуя указаниям Творца, 
расположил таким образом, — разъясняет раби Элиэзер бар Натан из 
города Магенца (Учитель Торы, Германия, 18-й век) что они по своему 
внутреннему содержанию обязательно связаны между собой. То есть 
предыдущая по смыслу связана — с последующей. В строении 
остальных книг Торы этот принцип бывает не столь очевиден. 

Иную грань Истины открывает в данном 
вопросе раби Цви Хают (Магарац; один 
из крупнейших комментаторов Талмуда, 
Польша, первая половина 19-го века). 
Текст первых четырех книг, — говорит 
он, — Всевышний диктовал в течение 
долгого времени (39 лет в период, когда 
еврейский народ находился в пустыне) 
— по одной недельной главе. Что 
касается книги Дварим, Моше Рабейну 
получил ее сразу же всю целиком. 
Поэтому последовательность располо-
жения тем имеет здесь такое большое 
значение. 

Анализируя первоисточники, Виленский 
Гаон (раби Элиягу из города Вильно; 
Литва, вторая половина 18-го века; 
назван Гаоном — почетнейший титул — 
за исключительные знания всех разделов Торы и праведность) 
открывает нам еще одну грань Истины, отмечая, что даже способ 
передачи книги Дварим был совершенно иным. Первые четыре книги 
Моше записывал «с голоса», автоматически воспроизводя текст, 
продиктованный ему Всевышним. Книгу Дварим Моше получил, войдя 
в особое пророческое состояние. И это означает, что ему, прежде чем 
записать ее текст, надо было осмыслить переданную ему Творцом 
информацию. И — убедиться, что его выводы верны и не противоречат 
Воле Всевышнего. 

В первых четырех книгах Торы, — дополняет сказанное Маѓараль в 
своем труде Тиферет Исраэль, — Всевышний через Моше обращается 
непосредственно ко всему народу Израиля. То есть Моше здесь, точно 
воспроизводя текст, продиктованный Творцом, выступает в роли 
«транслятора» Его повелений. Записывая книгу Дварим, Моше 
исполняет роль «посланника» Творца, донося сказанное Им до 
сознания сынов Израиля. 

При этом все, что написано Моше Рабейну от 
«своего имени», — подчеркива-
ет Мальбим (рав Меир Лейбуш бен Иехиель
-Михл, 19-й век), — органично соединяется с 
остальным текстом и имеет статус Торы. На 
то было особое повеление Всевышнего. Все, 
что есть в Пятикнижии, от первого до 
последнего слова — Тора. 

Но как же все это понимать? Ведь Талмуд 
(трактат Песахим, лист 54) сообщает, что 
Тора существовала еще до Сотворения 
мира. Кроме того, в заключительной части 
книги Дварим написано о смерти Моше. И 
это должно как будто бы означать, что в 
записи текста Торы принимал участие и кто-
то другой. Или — что Тора имеет в конце 
некое «дополнение», иного статуса… 

Кто же записал фразу: «И умер Моше, слуга 
Всевышнего…» (Дварим, гл. 34, ст. 5)? — 
спрашивает Талмуд. 

Эти слова воспроизвел ученик, а 
впоследствии — преемник Моше, 
Иегошуа бин Нун, — заключают 
некоторые Учителя. 

Но может ли такое быть в 
принципе? — задает на это свой 
вопрос раби Шимон (бар Йохай, 
великий Учитель Мишны, 
составитель книги Зоѓар; 2-й век). 
— Ведь тогда получилось бы, что 
в Торе какое-то время не хватало 
бы фрагмента. Но мы знаем, что в 
Пятикнижии всегда должно быть 
определенное, постоянное 
количество слов, и, даже если в 
ней не хватает одной буквы или 
знака, она не годится для чтения. 

Далее раби Шимон бар Йохай, 
исследуя тексты первоисточников, 
открывает в проблеме иную грань Истины. 

Вся Тора, — говорит он, — включая 
книгу Дварим, записана Моше Рабейну под 
диктовку Творца. Моше слышал слова, 
повторял их вслух и воспроизводил в записи. 
Но последний отрывок — тот, в котором 
Творец говорил о его смерти (ведь 
Всевышний существует вне времени, и Ему 
известно все, что происходило, происходит и 
произойдет в будущем), вслух он не 
повторил, а запись была произведена 
слезами его души (см. на сайте обзор листа 
15 трактата Бава Батра). 

Эти строки в записи представляли собой ряд 
букв, примыкающих друг к другу, без 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavabatra&menu=14_19#4
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavabatra&menu=14_19#4
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интервалов. Позднее Иегошуа бин Нун 
разделил их на слова (см. на сайте также 
ответ «Как же Моше записывал будущее»). 

В самом деле. В первоисточниках есть 
информация о том, что Моше Рабейну эти 
слова записал, — подчеркивают коммента-
торы Торы, — но нигде не сказано, что он их 
произносил. 

Еще одну грань Истины открывает 
Виленский Гаон, анализируя информацию о 
том, что Тора существовала еще до 
Сотворения мира. 

Она представляла собой сплошной поток 
букв лашон а-кодеш (святого, наполненного 
высокой духовностью языка, то есть — 
иврита), — сообщает Виленский Гаон, — И в 
этом потоке не было деления на слова и 
определенного порядка. Моше постепенно 
преобразовал этот поток букв в слова. 
Отрывок же в конце кни-
ги Дварим (последние 8 стихов) до Иегошуа 
бин Нуна оставались «потоком». Именно он 
и трансформировал их в текст. 

Подводя итог сказанному, мы можем 
констатировать, что Тора ни на мгновение 
не была «укороченной», и понять, как 
получилось, что Моше описал свою смерть. 

Более того, теперь нам проще представить 
себе, какой смысл вкладывали Учителя в 
название Мишнэ Тора, которое они дали 
книге Дварим. 

Не нужно воспринимать это название в 
буквальном переводе (повторение 
пройденного). Это неправильно, — 
пишет Нецив из Воложина (раби Нафтали-
Цви-Иегуда-Берлин, один из крупнейших 
комментаторов Торы, глава известной 
Воложинской йешивы; Польша и Литва, 19-
й век). — Чтобы осознать, что в нем скрыт 
иной, более глубокий смысл, достаточно 
обратить внимание на то, что и в первых 
четырех книгах есть «повторы». К примеру, 
сказанное в недельной гла-
ве Мишпатим (книга Шемот) повторяется 
в недельной главе Ки Тиса (в той же книге). 
Обнаружив такой повтор, мы знаем, что 
этим нам дается специальный знак, 
свидетельствующий, что в этом скрыта одна 
из тайн системы Управления миром, 
требующая глубокого анализа и ожидаю-
щая, когда ее «обнаружат». 

Так и здесь, обозначив кни-
гу Дварим названием Мишне Тора, Учителя 
подчеркивают, что в ней дается разбор, 

углубленное исследование текстов Торы. Вместе с тем, в кни-
ге Дварим довольно много информации, которой в предыдущих 
книгах не было. 

Таким образом, одна из основных задач книги Дварим — показать, 
насколько важны в изучении Торы старание и усердие, продемон-
стрировать, что Тора нуждается в детальном и комплексном 
исследовании. Этим в полном объеме и занимается Талмуд… 

У слова мишнэ, — продолжает Нацив, — два значения — 
«удвооение» (повторение) и «дополнение». И для исследования сути 
названия Мишнэ Тора следует взять за основу и первое и второе — 
«дополнение». Таким образом, мы видим, что в самом слове 
заключена концепция книги Дварим. С одной стороны это — 
удвоение, повторение того, что уже было сказано в предыдущих 
книгах, но — на ином уровне, с разъяснением более глубоких слоев 
повелений Творца мира (что и выражено в названии значением — 
«дополнение»). С другой — то, что было зафиксировано в других 
книгах Торы, дополнено в книге Дварим совершенно новыми 
указаниями, ранее не встречавшимися. То есть оба значения 
слова мишнэ в названии книги, которое определено Талмудом, в 
равной степени важны. 

На основании всего сказанного выше Учителя делают вывод, что 
книга Дварим «перекидывает мостик» к книгам пророков в Танахе. 
Моше получал текст последней книги Пятикнижия, не с «голоса», но 
— войдя в особое пророческое состояние. Так же и пророки, 
избранные Творцом, записывали в составленных ими книгах все то, 
что «передавал» через них еврейскому народу Всевышний. 

Изучая первоисточники, Учителя заключают, что в Танахе роль 
главы Дварим играет Мегилат Эстер (см. на сайте материалы, 
посвященные празднику Пурим). Иными словами, книга Эстер 
(хронологически записанная в Танахе последней) служит 
«переходником», соединяющим Письменную Тору — с Устной Торой. 
Она, эта книга, не была результатом пророчества и представляет 
собой описание реальных событий. Поэтому ее не сразу включили в 
Танах. Однако Мегилат Эстер составлена Эстер и Мордехаем, 
которые, безусловно, обладали даром предвидения и были людьми 
высокого духовного уровня (см. там же). 

Изначально Мегилат Эстер существовала лишь в устном виде, — 
сообщает Шмуэль (великий Учитель Талмуда первого поколения; 3-й 
век). — Позднее она была завершена уже в Эрец Исраэль, членами 
Великого Собрания (высший еврейский законодательный орган; в его 
состав входили последние в истории человечества пророки), которые 
и вынесли постановление о ее записи и включении в Танах. 

По стилю Мегилат Эстер одновременно — и книга и письмо, 
послание (на иврите — игерет), обращение к народу Израиля, что 
роднит ее с книгой Дварим. 

Обо всем этом сказано в Талмуде (лист 7 трактата Мегила). 

Но вернемся к книге Дварим. 

В ней мы находим такой текст: «И вот, когда поднимется он на 
престол царства своего, пусть перепишет себе копию Закона сего (в 
оригинале на иврите — Мишнэ Тора) с оригинала, который хранится 
у левитов» (Дварим, гл. 17, ст. 18). Это — повеление, адресованное 
еврейскому царю. И далее написано: «И будет читать эту Тору вслух 
всему Израилю…» (Дварим, гл. 31, ст. 11). 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q230.htm
http://www.evrey.com/sitep/purim/index.php3
http://www.evrey.com/sitep/purim/index.php3
http://www.evrey.com/sitep/purim/index.php3
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Речь здесь идет о том, что по установлен-
ным правилам, каждый царь должен был 
иметь собственный Свиток Торы, 
переписанный специально для него. Из 
первого отрывка, который здесь процити-
рован, узнаем, что, кроме собственной 
копии всей Торы, царю надо было иметь 
отдельно еще и переписанную кни-
гу Дварим. 

Раз в семь лет, когда наступал 
год шмиты (седьмой год, «суббота земли», 
год, в течение которого запрещалось 
обрабатывать землю) царь всенародно 
читал Тору. И эта его обязанность 
обуславливалась специальной заповедью, 
которая на иврите называется —
 hакhэль (см. на сайте обзор недельной 
главы Ваелех, пятый годовой цикл 
обсуждения). 

Но почему в тексте сказано — «будет 
читать эту Тору»? — спрашивают Учителя. 
— То есть — не всю, а какую-то ее часть. 
Какую же именно?.. 

И, проведя глубокий анализ первоисточни-
ков, находят, что текст, который царь читал 
всему народу Израиля, начинался так: «Вот 
слова, которые говорил Моше всем сынам 
Израиля...» (Дварим, гл. 33, ст. 1). Это и есть 
начало книги Дварим. Следовательно, 
именно эту книгу и читал царь перед 
народом. Рамбам (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель 
полного Кодекса еврейских законов Мишнэ 
Тора; Испания – Египет, 12 век) подробно 
пишет о том, как это происходило (см. на 
сайте заключительную часть обзора 
недельной главы Ваелех, пятый годовой 
цикл обсуждения; здесь же говорится и о 
значении такого всенародного чтения 
Торы)… 

В недельной главе Дварим читаем: «И 
начал Моше объяснять Учение это…» (гл. 1, 
ст. 15). 

Моше разъяснял Тору евреям, — 
пишет Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) в своем комментарии к 
книге Дварим, — на семидесяти языках (то 
есть на всех языках мира). 

Откуда возникла такая необходимость? — 
спрашивают Учителя. 

И отвечают: таким образом Моше Рабейну 
подчеркнул, что Тору необходимо изучать 
всегда, где бы мы не находились. В том 

числе — и в галуте, живя в среде других народов. Отсюда следует 
также, что и другие народы должны изучать и повторять заповеди 
Торы, имеющие к ним отношение. 

По сути, Моше воспроизвел модель Дарования Торы, — заключают 
Учителя. Описывая этот процесс, царь Давид в одном из своих псалмов 
дает такую «формулу»: «Всевышний изрекает слово — глашатаев 
воинство великое» (Теилим, гл. 68, ст. 12). 

Какой смысл вкладывает царь Давид в эту фразу? 

Почему на каждое слово Всевышнего требовалось целое «воинство 
глашатаев»? — задается вопросом раби Йоханан (величайший Учитель 
Талмуда в Эрец Исраэль, составитель Иерусалимского Талмуда; 3-й 
век), анализируя текст данного псалма (лист 88 трактата Шаббат; в 
нашем обзоре этого листа данная тема не рассматривается). И, 
исследуя другие первоисточники, приходит к выводу, что каждое 
Речение Творца переводилось на семьдесят языков. 

Это делалось для того, — уточняет Маѓарша (великий комментатор 
Талмуда, Польша, 16-й век), — чтобы в будущем у идолопоклонников 
не было бы оправдания, что, мол, они не понимают иврит, а потому не 
ведали, что на идолопоклонство наложен запрет (Семь заповедей 
сыновей Ноаха). 

Сказано также в книге Дварим (гл. 27, ст. 8), что евреи получили 
указание построить мизбеах (в условном переводе — 
«жертвенник») на горе Эйваль и написать на нем Тору. 

На этом мизбеахе, — подчеркивают Учителя, — слова Торы были 
воспроизведены на семидесяти языках. Представителя других народов 
мира, приходили к этому мизбеаху и переписывали для себя слова 
Торы — каждый на том языке, на котором говорил его народ. 

Так почему же на планете в среде других народов не так уж много 
людей, соблюдающих адресованные им заповеди Всевышнего? 

Потому что, — объясняют наши Учителя, — другие народы не сумели 
сберечь предназначенные им текст Торы без искажений. И, чем 
дальше отступали они от оригинала в своих толкованиях, тем больше 
искажений получал первоначальный текст повелений Творца. Так в 
мире возникли «рукотворные» религии. 

Интересно, что об этом говорится еще в книге Пророков (Танах). Там в 
частности есть такая фраза: «Подобно молоту, оно (слово Всевышнего) 
разбивает скалу» (книга пророка Иермиягу, гл. 23, ст. 29). 

Каждый удар молота высекает не одну, а несколько искр, — разъясня-
ют фразу Учителя. — Так и в среде разных народов, восприняли слова 
Творца по-разному. 

На заключительном этапе развития материалистической истории 
человечества, которой отведено, как максимум, шесть тысяч лет от 
Сотворения мира (сейчас у нас — 5766-й год) народы мира осознают, 
какова миссия евреев на Земле. И с помощью «народа священников» 
вернутся к Всевышнему. Так сказал Сам Творец, обращаясь к сынам 
Израиля — «Вы (еврейский народ) будете мне (Всевышнему) царством 
священником и народом святым» (Шемот, гл. 19, ст. 6). 

Автор текста Мордехай Вейц 

Иерусалим 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=v_h
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Вопросы к раввину 

К 
ак повлиять на выбор пола ребенка? 

Здравствуйте. 

Есть ли в нашей традиции рекомендации, просчёты дней, 
специальные молитвы, чтобы повлиять на выбор пола 

ребенка? 

П режде чем говорить о влиянии на выбор пола ребенка — 
попытаемся разобраться, что могут подразумевать такие 
попытки. 

Рождение ребенка — процесс, в ходе которогоиз Небесных сфер 
спускается вниз душа человека. Она, душа, в период беременности 
женщины помещается в ее тело. 

В определенном смысле, ребенок — подарок Небес родителям. 

Тогда получается, что попытка вмешаться в определение пола 
ребенка — сродни указания Всевышнему, Творцу мира, какой 
именно подарок Он должен преподнести. 

Иначе говоря, Вы предполагаете, что знаете, как устроен мир — 
лучше Того, кто создал Устройство мира. 

Понятно, что такая мысль — абсурдна. 

При этом женщина, у которой еще нет детей, может попросить 
Всевышнего сделать так, чтобы у нее родился, к примеру, сын. 
Однако обращаться к Творцу с такой просьбой можно лишь в том 
случае, если ребенок еще не зачат. 

Но и в этой ситуации имеют значение мотивы, обуславливающие 
просьбу женщины о сыне. 

Стремление приобрести хорошего, сильного помощника, способного 
выполнять какие-либо «мужские» земные функции, здесь — не 
уместно. Другое дело — если женщину побуждает обратиться к 
Творцу искреннее желание вырастать и воспитать достойного сына 
еврейского народа (обращаясь к Творцу с такой просьбой, женщина 
обещает, что она приложит к этому все усилия). 

О том же может молиться и ее муж. 

И все это, повторю — если у него или у нее еще нет детей. Точнее — 
молиться об этом в семейной паре может тот, у кого еще нет детей. 

Но если у мужчины или у женщины уже есть хотя бы один ребенок — 
им нельзя выпрашивать в молитвах мальчика или девочку. 

И во всех случаях, скажу еще раз — нельзя просить ребенка 
конкретного пола, если пара уже зачала ребенка. 

А теперь — о трюкачестве, которое, насколько я понял, подразумева-
ется в Вашем письме (подсчеты дней, специальные молитвы и т.п.). 

Попытки использовать такие «приемы» — не просто неразумны, но 
могут быть даже опасными. 

Например, «подсчет дней» означает, что пара, допустим, откладыва-
ет (старается регулировать) зачатие ребенка. Но кто из нас знает, что 
будет завтра? 

Вполне может быть, что сегодня женщина 
способна забеременеть. Но кто сказал, что 
ей удастся это завтра?.. 

О том, какие молитвы, оказывающие 
влияние на пол ребенка, допустимы — мы 
уже говорили. Полагаю, очевидно, что 
какие-то иные «молитвы», при иных 
обстоятельствах и побуждениях — 
проявление неуважения к Творцу, 
отсутствия благодарности Ему. 

Позволю себе высказать и одно общее 
замечание. 

По моим наблюдениям (и в окружающей 
действительности и в пространстве 
интернета) — в последнее время заметное 
распространение получили обсуждения 
всевозможных духовных трюкачеств, якобы 
«проверенных способов», позволяющих 
оказывать на судьбу то или иное воздей-
ствие. 

Что они представляют собой на деле? 

Это — попытка подменить нормальную, 
простую и чистую веру в Творца какими-то 
«методами», а, по сути — стремлением на 
Него повлиять. 

Каждому здравомыслящему человеку, 
полагаю, должно быть понятно, насколько 
это в мировоззренческом плане — 
неправильно. Ведь подобные рассуждения 
и размышления способны лишь подтачи-
вать и даже разрушать нашу веру. 

А вообще — нет ничего лучше молитв, 
которые содержатся в сидурах (еврейских 
молитвенниках). 

Напомню, что тексты в них составленыв 
основном величайшими пророками, а 
некоторые — нашими великими Учителями. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Е 
сли брак не заключен по 
правилам, такие отношения 
считаются развратом? 

Здравствуйте, уважаемые 
рабаним! 

В эту субботу изучал афтару главы Хукат 
с комментарием Сончино. 

Об Ифтахе написано: и был он сыном 
наложницы (букв. развратницы). Дальше 
объяснение - если брак не был заключен по 
всем правилам, отношения с женщиной, 
даже если она живет в доме на положении 
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жены и преданной супруги, закон приравнивает к разврату(!). 

Вопросы: 

1. Что означает по всем правилам по Алахе? 

2. В чем разница со словом шифха (наложница), как Билга и Зильпа? Или 
в других случаях из ТаНаХа? 

3. За пределами Израиля многие евреи заключают (заключали) брак в 
загсе или у адвоката, по незнанию или по непониманию. Последнее, к 
сожалению, и в Израиле практикуется. 

Как такие случаи рассматриваются по Алахе? 

Заранее спасибо. 

Даниэль 
Нес-Циона, Израиль 

О чень хорошо, что Вы внимательно читаете тексты Торы и Танаха. И 
при этом, как видно из содержания письма, Вы знаете, что изучать 

надо не только Письменную, но и Устную Тору. 

Не стану рассуждать по поводу комментариев, выпущенных издатель-
ством «Сончино». Хотя бы потому, что в этот сборник включены 
комментарии, не написанные нашими Учителями, поэтому к Торе 
отношения они не имеют. 

Попытаюсь ответить на Ваши вопросы, независимо от этого. 

Впрочем, для начала считаю необходимым внести ясность в понимание 
слова «зона» (ударение на последнем слоге), которое встречается в Торе 
и в Танахе. 

У этого слова не одно, но — три значения (хотя в переводах, к сожалению, 
используют только одно из них): 

— представительница известной древнейшей профессии из сферы 
сексуальных услуг; 

— «буфетчица» в придорожной гостинице; 

— женщина, которая вышла замуж за человека из другого колена народа 
Израиля. 

Не углубляясь в детали, отмечу, что вторую и третью категории не всегда 
рассматривали в позитивном смысле, хотя, конечно же, не столь 
критично, как первую. 

Об этом Вы можете прочесть в комментариях Радака, Ральбага и великого 
Йонатана бен Узиэля. 

Так что, прежде чем ответить на Ваши вопросы, отмечу, что Йифтах, о 
котором идет речь в Афтаре, не был незаконнорожденным или чем-то 
запятнанным. 

Теперь — к делу. 

1. Выражение «по всем правилам» подразумевает — «так, как говорится 
в Шульхан Арухе». Но, в отличие от приведенного Вами мнения, 
описанная в Вашем письме ситуация —считается не развратом, но — 
обстоятельством, требующем коррекции. 

2. Слово «шифха» означает — «жена», но с несколько пониженным 
статусом. Полный статус зафиксирован текстом кетубы (свидетельство о 

браке). Статус шифхи записывался в других 
документах (не в кетубе). 

Жены Яакова Леа и Рахель получили 
полноценную кетубу. Билга и Зильпа — 
имели статус шифхи. Однако их дети (у 
каждой было по двое сыновей), как мы 
знаем, стали родоначальниками четырех 
(из 12-ти) колен в народе Израиля. 

Так что, как видим, статус и Билги и Зильпы 
был достаточно высок. 

Из книги Зоар и книг великого Ари следует, 
что шифха служила неким завершающим 
дополнением в реализации духовных 
задач, которые решал в браке наш праотец 
Яаков. 

Для большей целостности картины 
подчеркну, что, кроме Сары, у Авраама 
было и три шифхи. Всем известна одна из 
них — Агарь, мать Ишмаэля. 

У второго нашего праотца, Ицхака, была 
жена, наша праматерь Ривка, и в духовных 
мирах — три шифхи. 

Примеры из жизни наших праотцов привел 
здесь, чтобы показать, что все это — из 
сферы высочайшей духовной работы. И 
могло быть только до или во время 
существования Первого Иерусалимского 
Храма. Поэтому находим такие описания в 
Танахе. 

Однако потом, после разрушения Первого 
Храма, в жизненной практике такого уже не 
было. 

3. Вне Израиля браки, оформленные в 
ЗАГСе, у адвоката и т.п. заключались и 
заключаются действительно по незнанию, 
непониманию, а иногда — и потому, что в 
том или ином регионе не было действую-
щего раввина, который может провести 
церемонию создания новой семьи по 
еврейским законам. 

Такие случаи рассматриваются в нашей 
традиции, как форма неполноценно 
заключенного брака.  

Что требует, как уже говорилось — 
коррекции. По возможности, конечно же. 

И в заключение подчеркну, что нюансы и 
детали статуса брака в каждой конкретной 
ситуации уполномочен рассматривать, 
разумеется, только раввинский суд… 

Автор текста Элиягу Эссас 
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П 
очему Творец не останавливает 
проявления жестокости и 
несправедливости? 

Спасибо за ваш прекрасный 
сайт. 

У меня вопрос. Если все, что сотворил и 
творит Всевышний имеет свою причину и 
свой смысл – то почему Он не останавли-
вает проявления жестокости, нищеты и 
несправедливости в мире? 

В Танахе говорится: «Сердца правителей –
  в руке Всевышнего». 

Почему же Он не оказывает влияние на 
правителей, чтобы они улучшали мир, при 
этом, конечно, сохраняя принцип свободы 
выбора? 

Еще раз благодарю за вашу потрясающую 
работу на сайте и за помощь многим 
людям. 

Суважением, 

Давид 

(перевод с английского) 

David 
Beachwood 

В аш вопрос с тем же успехом можно 
было бы задать и в случае, когда 

человек, живущий на 10-м этаже, выходит 
из окна, решив прогуляться в воздушном 
пространстве на высоте 30 метров от земли. 

Понятно, что станет с этим человеком. И 
вместе с тем — ясно, что мы не обратимся к 
Творцу мира с упреком, почему Он не 
уберег того человека. 

Более того. Сам факт, что этот человек 
разобьется насмерть или на всю жизнь 
станет инвалидом — нас только огорчит. 
Но, согласитесь — не удивит. Потому что 
любому взрослому здравомыслящему 
человеку из школьных уроков или даже на 
интуитивном уровне, как правило, известны 
действующие в этом мире причинно-
следственные связи и законы механики. 

Но ведь в мире действуют не только законы 
механики, не только электромагнитные 
силы и т.п. В мире существуют причинно-
следственные связи и духовного характера. 

Например, кто-то тайком что-то украл. 
Свидетелей не было, и ни один человек в 
мире ничего не знает о его дурном 
поступке. Но в ту же секунду, когда он 

совершил кражу — запускается духовный механизм, аналогичный 
тому, который есть в материальном мире. Результат его работы — 
наказание этого человека (материальное, психологическое и какое-то 
иное). 

Законы физики достаточно однозначно описывают ситуацию (если, 
допустим, ты бросил камень с такой-то силой и под таким-то углом — 
можно вычислить, что он, этот камень, пролетит такое-то конкретное 
расстояние). 

В духовных мирах — гораздо более сложные законы. 

Когда Небеса, например, определяют судьбу человека, рассматривая 
тот или иной, любой аспект его жизни — они принимают во внимание 
множество факторов. Его прошлое. Какое влияние на других людей 
окажет реализация вынесенного ему приговора. Необходимость (или 
ее отсутствие) пребывания этого человека в земном мире, скажем, 
через 20 лет. Заслуги его предков или их отсутствие. Какие задачи по 
очищению своей души он еще не выполнил, собирается он их 
выполнять или нет. И т.д. и т.п. 

Поэтому не надо удивляться тому, что в мире существуют не только 
прекрасные, добрые, позитивные явления, но — и те, которые Вы 
обозначили в письме. 

При этом Вы очень точно отметили — «сохраняя свободу выбора». 
Ведь все что происходит в мире — следствие реализации этого 
принципа. 

Важно подчеркнуть, что на самом-то деле мир строится на принципах 
Добра (на иврите — хесед). 

В большинстве случаев Небеса не наказывают провинившегося 
человека сразу, немедленно. Очень часто ему дается шанс и время на 
исправление. И если мы видим что-то крайне негативное — это 
означает, что в данном конкретном случае возможности исчерпаны. 

И в заключение выскажу еще более важную мысль. 

Даже когда мы становимся свидетелями чего-то плохого (иногда — 
очень плохого) и даже страшного — мы в состоянии увидеть реальный 
итог этого события. В результате каждого события на Небе практически 
всегда возникает какая-то светлая точка, которая потом, когда-нибудь, 
привнесет в наш мир что-то хорошее, замечательное. 

И, конечно же, не могу не напомнить, что из-за того, что наше видение 
мира весьма и весьма ограничено — нам следует полагаться на 
указания Торы (то есть Всевышнего). Из Торы мы черпаем понимание 
— сколько, где и когда можно уменьшить плохое и увеличить хорошее. 
И это основано не на выдуманных теориях, но — на наставлениях 
наших Учителей в Устной Торе. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то делать, если я в своем возрасте увлечен математикой? 

Здравствуйте, рав Элиягу! 

Надеюсь, что у Вас, с Б-жьей помощью все хорошо. 

Хотел бы получить Ваш мудрый и глубокий совет 

 Я уже сообщал, что занятия Торой и путь в еврейство я ослабил из-
за разногласий в семье. Вопрос про другое. 
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Я хотел бы спросить про увлечение математикой, к которой у 
меня есть сильная тяга. Пытаясь разобраться почему, я понял, 
что связано это, скорее, с какими-то личными характеристиками. 
Например: комфорт в одиночестве (мне не нужна толпа; толпа, 
суета и шум меня напрягают), теоретизирование в жизни (в быту 
я больше теоретик, чем практик), низкая самооценка (считаю, что 
в детстве не доучился, в школе был посредственным учеником, а 
повзрослев, пытаюсь наверстать упущенное, казаться умнее, чем 
может быть на самом деле), стремление к необычному/вымыслу 
(нравится разбираться в каких-то непонятных вещах, летать в 
облаках, фантазировать; в математике много всяких красивых, 
необычных и запутанных слов, определений, понятий, теорем). 

К тому же, я считаю, что дара Свыше и, как говорят, математи-
ческих способностей у меня нет. К тому же, я не молодой, а есть 
такое мнение, что современная математика - наука молодых. 

Однако изо дня в день меня преследует это стремление - в чем-то 
разобраться в плане продвинутой математики (речь идето 
разделах, которые возникли в 1950-1970-х гг., например, теория 
когомологий когерентных пучков, K-теория, развитие исследований 
Гротендика --топосы, этальные когомологии, мотивы, стеки). 

Иногда я прошу Творца, чтобы дал мне мудрости, чтобы освоить 
науку. Но это не особо получается, так как надо учить и уметь 
решать. 

Решать у меня часто не получается и дается очень с большим 
трудом. Это удручает и занижает самооценку, но желание 
продвигаться не проходит. Возникает желание идти учиться, 
найти наставника. Что-то начать учить заново, с другого 
ракурса. Например, пойти учиться в НМУ (независимый московский 
университет) - вечернее хардкорное заведение, где преподают 
продвинутую математику. 

Но это тоже не получается, так как это в Москве, а я в Питере. 

Я работаю, чтобы обеспечивать семью, и времени у меня для 
занятий не так много. 

Мучаюсь от мысли, почему раньше, в 20-25 лет, у меня не было 
желания изучать математику и стать профессиональным 
математиком. Но в силу своей наивности, думаю, что, может 
быть, еще что-нибудь получится (выстрельнет). Хотя мне уже 
примерно 40 лет, я не доктор наук и даже не кандидат. Я просто 
любитель математики. 

То есть математика -- это моя навязчивая идея, от которой мне 
очень трудно избавиться. 

Прошу Вас помочь.Что следует делать в таких случаях, что будет 
наиболее мудрым и правильным? 

Tim 
SPb 

В ас вполне можно считать постоянным посетителем нашего сайта. 
В течение нескольких лет Вы время от времени, не часто, 

отправляете нам письма с вопросами, и я стараюсь ответить на них. 
Поэтому могу утверждать, что в какой-то мере (пусть и в малой) я с 
Вами все же знаком. И знаю о Вашей непростой семейной и 
профессиональной ситуации. 

Считаю необходимым подчеркнуть (и 
делать мне это, признаюсь, приятно), что у 
меня сложилось впечатление, что Вы — 
достойный, думающий и скромный 
человек. И то, как Вы проанализировали 
причины своего интереса к математике — 
лишь укрепило такое мое мнению. 

Теперь — к делу. Выскажу здесь несколько 
собственных соображений, которые, 
возможно, будут Вам полезны. 

Постарайтесь приложить усилия к тому, 
чтобы не углубляться в бессмысленные, по 
сути, а иногда даже — и опасные, 
переживания по поводу «потерянного» 
времени, «неправильного» выбора рода 
деятельности в прошлом (что надо было бы 
заниматься чем-то другим) и т.п. 

Скажу Вам, как математик — математику. 

Вот, Вы представляете себе, куда на 
сегодняшний день вывела Вас траектория 
жизни. Но вообразить (даже приблизитель-
но, в самых общих чертах), в каких 
жизненных координатах Вы оказались бы, 
если бы 15-20 лет назад, если занялись бы 
«углубленной математикой», Вы, как любой 
человек в мире — не в состоянии. 

Возможно, Вы уже были бы академиком. А 
может быть — стали полным неудачником. 
И в профессиональной сфере и в других 
областях. 

Подобные мысли, которые Вас посещают — 
никому еще, ни одному человеку, не были 
полезными. А иногда они бывают даже — 
вредны. 

При этом мне кажется, что для Вас было бы 
хорошо, если Вы будете считать себя 
математиком-любителем и рассматривать 
упомянутые Вами математические отрасли 
как некое хобби, которому можно 
посвящать свое свободное время. 

Чтобы это приносило Вам удовлетворение и 
играло бы позитивную роль в жизни Вашей 
семьи и даже, если можно так выразиться, 
всего мира — рассматривайте свое 
увлечение математикой, повторю, именно в 
качество хобби. Что означает необходи-
мость точнее определить, что такое для Вас 
«свободное время». Ибо, как уже сказано, 
только его позволительно тратить на хобби. 

Не считаю себя вправе определять для Вас, 
сколько времени Вам следует посвящать 
семье, воспитанию детей, сколько — 
своему духовному развитию. 
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Зная Вас — не сомневаюсь, что духовные 
вопросы, как то еврейское мировоззрение 
(Ваша непростая ситуация в этом мне 
известна), книги еврейской мудрости — 
лекарство для Вашей души. И если есть у 
Вас такая возможность — серьезно и 
вдумчиво занимайтесь этим. 

Полагаю, Вы сами знаете и понимаете, что 
тысячи и тысячи материалов нашего сайта 
(в том числе — из «архивов») для Вас — 
надежный помощник. Они могут служить 
не только в качестве предмета для 
изучения, но и в качестве содержащегося в 
них (напрямую и, что называется «между 
строк») — подсказки, как и куда двигаться 
дальше. 

Вам, надеюсь, удастся достичь некоего 
баланса между интересом к еврейскому 
мировоззрению и т.п. и — математическим 
хобби. 

В конце 1960-х годов, когда я, кстати 
сказать, учился в аспирантуре в Вашем 
городе, в Ленинграде (теперь — Санкт-
Петербург) — косвенно, в какой-то, малой 
степени я интересовался упомянутыми 
Вами математическими областями. И это, 
вероятно, помогло мне составить такой 
ответ Вам.  

Автор текста Элиягу Эссас 

 Культура. Личность. Этика 

С того самого дня, когда был разрушен 
Храм, более не бывало совершенно 

чистого неба. Сказано в книге проро-
ка Иешаягу (50:3): "Я облекаю Небеса 

мраком, и вретище делаю покровом их"... 

ХРАМ: ЧУВСТВУЕМ ЛИ МЫ УТРАТУ? 

Раввин Шрага Симмонс 

С 
вятой Храм был - и до сих пор 
остается - одним из центральных и 
основополагающих понятий 
иудаизма. Мудрецы говорят, что 

восстановление Храма - часть нашей 
основной Задачи, и мы должны стремиться 
каждую минуту по нему тосковать. 

Однако немногие способны ежедневно 
ощущать это страдание. Но, оторванные от 
Всевышнего, мы можем переживать 
духовную агонию и даже не подозревать об 
этом. 

Почему? 

В основном наша жизнь приятна и удобна. В принципе мы ни в чем не 
испытываем недостатка. Мы верим в иллюзию физического мира и 
считаем, что он хорош и такой, какой есть. 

Три Недели Траура должны напомнить нам, что в нашей жизни чего-то 
не хватает, что мы в действительности живем не так, как следовало бы. 
Если бы Мудрецы не позаботились о назначении этих дней траура, мы 
остались бы равнодушны к потере Храма и не задумывались над тем, 
чего лишены. 

Цель этих дней - сравнить, как мы живем сейчас, с тем, как мы могли 
бы жить, если бы все сложилось иначе. И если нам удастся ощутить 
боль в глубине наших сердец, значит, наша скорбь по утраченному 
Храму истинна и искренна. 

ЗНАЕМ ЛИ МЫ, ЧТО МЫ ПОТЕРЯЛИ? 

Во времена Храма человек мог прийти в Иерусалим и действительно 
ощутить присутствие Всевышнего. Стремление души прикоснуться к 
Нему осуществлялось. Но потом Храм был разрушен, и мы потеряли 
то, что имели. Но что же именно мы потеряли? 

В июне 1967 года израильские десантники, захватили Старый Город в 
Иерусалиме и первыми оказались у Западной Стены.  

Многие солдаты, будучи не в силах справиться с эмоциями, стояли у 
Стены и плакали. Один нерелигиозный солдат стоял вдалеке от других 
и тоже плакал. 

- Почему ты плачешь? - спросили его. 

И он ответил: 

- Потому, что не знаю, почему я должен плакать. 

Если мы не чувствуем потерю, значит нет надежды на то, что Храм 
когда-нибудь вновь будет воздвигнут.  

Кодекс еврейских законов, Шулхан Арух, говорит: «Каждому, кто чтит 
Творца, подобает тревожиться и печалиться по поводу разрушения 
Священного Храма». 

Комментаторы задают естественный вопрос: а как же быть человеку, 
который все еще не чтит Всевышнего и потому не чувствует боли от 
утраты Храма? 

Дело в том, что данное обязательство применимо и к подобной 
личности - однако в несколько измененном виде: 

Каждому, кто еще не научился чтить Творца, подобает тревожиться и 
печалиться по поводу того, что его не беспокоит факт разрушения 
Священного Храма. 

Огромную значимость этого обязательства подтверждает Талмуд 
(трактат Шаббат, лист 31), где сказано: когда человек после смерти 
предстает перед судом, его спрашивают: "ждал ли ты Исправления?". 
И это - один из самых главных вопросов. 

Всевышний не ожидает от нас немедленного достижения духовного 
совершенства.  

Однако это не означает, что мы не должны работать над собой.  

Нам следует стремиться к такому состоянию, в котором всем своим 
существом мы сможем почувствовать потерю Храма и скорбеть о нем 
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вместе со всем еврейским народом. 

КАК НАУЧИТЬСЯ ЧУВСТВОВАТЬ УТРАТУ ХРАМА? 

Переживая 2000-летнее изгнание, полное страданий и преследова-
ний, нам порой чрезвычайно трудно не поддаться чувству безнадеж-
ности и отчаяния. Под влиянием этого чувства и стоит обратиться к 
идее восстановления Храма и возобновления проводившегося в нем 
служения. 

Надежда укрепляется по мере того, как мы сосредотачиваемся на 
мыслях о лучшем будущем, ожидающем еврейский народ.  

Время и пространство отступают перед образом заново выстроенно-
го, вечного Иерусалима, который возвестит приход новой эры, эры 
Машиаха. 

Как же научиться размышлять о Храме? 

Во время вавилонского изгнания нашего пророку Йехезкелю было 
поручено рассказать евреям о деталях строения Храма.  

Так воплотилась мысль, что со временем евреи вернутся в свою 
землю и восстановят Храм. 

Вот что говорится в Мидраше (Танхума, Цав, 14): 

Всевышний сказал Йехезкелю: "Изучение структуры Храма приравни-
вается по значению к его постройке. Скажи людям, чтобы изучали 
устройство Храма, и в награду Я отнесусь к их труду так, как будто бы 
они по-настоящему строили Храм". 

Существует несколько способов изучать устройство Храма и 
принципы служения в нем: 

1.Узнайте о том, какие приношения делались в Храме.  

Для этого можно использовать книгу Сефер а-Хинух, в которой 
рассказывается о процедуре и цели приношений (корбанот); 

2. Узнайте о различных предметах, использовавшихся в Хра-
ме: меноре, Святом Ковчеге, одеянии коэнов и т.д.  

На сегодняшний день существует множество книг с великолепными 
иллюстрациями, а так же более глубокие труды, объясняющие 
символику действий в Храме. 

3. Узнайте о специальных заповедях, соблюдавшихся во времена 
Храма. Это - заповедь, повелевавшая три раза в год приходить в 
Иерусалим, заповеди Бикурим, Маасер и т.п. 

4. Узнайте об аспектах службы в Храме, которые осуществляются и в 
наши дни: благословение коэна, омовение рук перед трапезой с 
хлебом. 

Талмуд (трактат Менахот, лист 110) говорит о том, сколь важно 
изучать структуру Храма и принципы служения в нем: 

Что означают строки - "Это - закон приношения во искупление грехов; 
это - закон приношения во искупление вины"?  

Смысл их таков: тот, кто изучает законы приношения во искупление 
грехов, на самом деле как будто бы сам выполняет эту заповедь; тот, 
кто всерьез и искренне изучает законы приношения во искупление 
вины, на самом деле как бы сам искупает вину". 

Здоровый образ жизни по торе 

Вы, вероятно, уверены в том, что вам 
прекрасно известны все традиционные 

способы, с помощью которых можно 
сохранить здоровье. Берусь утверждать 

— не все...  

ДЕСЯТЬ УНИВЕРСАЛЬНЫХ СОВЕТОВ 

Джуди Шеппард Миссетт 

Л 
юбой человек скажет: чтобы 
сохранить здоровье, необходимо 
ограничить употребление жира, 
не съедать за один прием 

большую порцию еды, заниматься спортом, 
пить больше воды, следить за своим весом 
и т.д. Позволю себе пополнить ваш арсенал 
не столь традиционными, но очень 
эффективными советами, которые помогут 
вам поддерживать хорошую физическую и 
психологическую форму: 

1. Ежедневно чистите зубы зубной нитью. 

Это полезно не только для профилактики 
заболеваний полости рта. 

Согласно данным некоторых исследований, 
у людей, страдающих болезнями десен, в 
два раза чаще возникают сердечно-
сосудистые заболеваний, а риск получить 
инсульт у них в три раза выше, чем у людей 
со здоровыми деснами. Кроме того, 
дефекты зубов и десен повышают опасность 
возникновения некоторых болезней 
органов дыхания, а у беременных женщин 
— могут привести к выкидышу. 
Болезни ротовой полости создают 
препятствие для контроля над уровнем 
содержания сахара в крови, что особенно 
важно для диабетиков. Недостаточно 
тщательный уход за полостью рта открывает 
болезнетворным микроорганизмам доступ 
к внутренним органам, где они могут 
размножаться и изнутри подтачивать 
человеческий организм. 

Итак, повышаем показатели здоровья с 
помощью зубной нити! 

2. Найдите себе сферу деятельности, где 
вы сможете работать на добровольных 
началах. 

Исследование, проведенное учеными 
Мичиганского Университета, выявило, что 
люди, поглощенные интересной им 
деятельностью, могут рассчитывать на 
более долгую жизнь, чем те, кто ради денег 
выполняет подчас неприятные и раздража-
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ющие их обязанности. 

Итак, все, что от вас требуется — это найти 
организацию, в пользу которой вы 
искренне верите. Даже если вы будете 
посвящать работе в ней час в неделю, вы 
ощутите прилив жизненных сил… 

3. Общайтесь с друзьями и знакомыми. 

Если рядом с вами будут постоянно 
находиться близкие вам люди, скорее 
всего, ежегодные зимние простуды будут 
обходить вас стороной. 

По результатам исследования, опублико-
ванным в журнале Америкэн Медикэл 
Эсэушиэйшн, вероятность подхватить ту 
или иную болезнь в шесть раз меньше у 
здоровых взрослых людей, на долю 
которых приходится по шесть и более 
видов социальных связей (от семейных 
взаимоотношений до отношений с 
соседями и коллегами по работе) — по 
сравнению с теми, кто располагает менее, 
чем тремя видами социальных взаимоотно-
шений. 

4. Каждый день перед сном съедайте по 
одному банану. 

Богатая магнием и калием банановая 
мякоть поможет вам быстрее заснуть. Дело 
в том, что углеводы стимулируют 
образование серотонина, который 
обеспечивает нормальный сон. 

5. Не забывайте про умственную работу. 

Человек, ум которого занят решением тех 
или иных проблем, голова которого полна 
идей и вообще — находится в состоянии 
“боевой готовности”, менее подвержен 
дряхлению и старению. Интеллектуальные 
упражнение, например — чтение книг или 
решение кроссвордов, укрепляют нервные 
клетки. 

6. Избегайте чрезмерного употребления 
кофе без кофеина. 

Исследование, проведенное Бирмингем-
ским Университетом Алабамы, продемон-
стрировало, что пожилые женщины, 
выпивающие более четырех чашек кофе 
без кофеина в день, в два раза чаще болеют 
ревматическим артритом. 

7. Уделяйте внимание домашним 
животным. 

Не забывайте их гладить. Четвероногих, 
пернатых, чешуйчатых — не имеет 

значения. Животные обладают даром скрашивать одиночество и 
заполнять пустоту. Они помогают человеку расслабиться, избавиться от 
стресса. А если вы обзаведетесь собакой, и будете совершать с ней 
ежедневные прогулки — еще лучше. 

8. Пользуйтесь услугами массажиста. 

Человеческое прикосновение исцеляет.  

Ученые Института изучения прикосновений при Майамском Универси-
тете выяснили, что массаж избавляет не только от физического, но и от 
психологического напряжения, а количество гормонов стресса во 
время массажа уменьшается на 24 процента. 

9. Развивайте в себе чувство благодарности по отношению к 
окружающим. 

Данные исследований Университета Восточного Уоррингтона в Чени 
показали, что способность испытывать благодарность повышает 
жизненный тонус и делает человека менее подверженным депрессии. 

10. Заботьтесь о состоянии глаз. 

Перенапряжение глазных мышц и нервов может иметь самые 
различные последствия — от головной боли до состояния общей 
усталости.  

Ваше рабочее место должно быть хорошо освещено, и если вы 
постоянно работаете за компьютером, вам необходимо делать 
регулярные перерывы, чтобы дать глазам отдых. 

Несомненно, спорт стоит во главе списка традиционных методов 
осуществления здорового образа жизни. Почему бы вам, в таком 
случае, не превратить физические упражнения в способ семейного 
общения?  

Приобрести полезную привычку никогда не поздно.  

Однако, чем раньше ваш ребенок начнет привыкать к жизнен-
ной активности, тем выше шансы на то, что со временем он станет 
здоровым, полноценным взрослым человеком. 

Ходите вместе на прогулки, посещайте зоопарки, исследуйте дорожки 
и тропинки местного парка на велосипедах, запишитесь на уроки 
тенниса, катайтесь на санках или коньках, или устройте у себя во 
дворе, к примеру, баскетбольную площадку.  

Даже если вы ограничитесь танцами под музыку вальса, или будете 
гоняться за надувным мячом по гостиной, это уже принесет немалую 
пользу вашему физическому состоянию.  

А если вы сумеете убедить своих детей в том, что активный стиль 
жизни приносит немало удовольствий, они не будут отказываться от 
участия в семейных походах и тренировках...  

Всемирное еврейское обозрение 

Джуди Шеппард Миссетт, 

главный администратор международной организации 

 "Джеззерсайд Инкорпорейтид", 

занимающейся подготовкой тренеров аэробики 
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Женская Рубрика 

М 
ы переживаем сейчас очень непростые дни. 

Три недели, которые называются «бейн а-мецарим», 
периодом стесненности, периодом некоторого траура. 

Ведь в этот период были разрушены два Храма, а 
также случилось много бедствий, касающихся нашего народа. 

Но мы, живущие сегодня, а также много поколений до нас, не 
удостоились видеть Храм и прочувствовать что это такое. 

Это подобно тому, как мать, рожающая ребёнка и находящаяся в 
опасности, должна выбрать между жизнью своей и жизнью его, 
выбирает именно жизнь ребенка. 

Она умирает, оставив после себя жизнь. 

Ребёнок, достигнув определенного возраста, посетил могилу матери. 
Но, несмотря на то, что много слышал о том, что его мать пожертво-
вала своей жизнью ради него, он не смог прочувствовать величину 
поступка, который мать совершила ради него. 

Ведь свою мать он никогда не видел. Он не знает, что такое жить 
вместе с матерью, в лоне её любви и ласки, в лоне её заботы и 
добродушия. 

Он стоял на могиле матери, и просто не знал, как реагировать на эту 
могилу. 

Наш народ сегодня похож на этого сына. А его мать символизирует 
Всевышнего, который проявлялся для своего народа в Храме. 
Всевышний разрушил Храм, как проявление себя в нашем мире, но 
Он сохранил жизнь нашему народу. 

Он создал ситуацию видимого отсутствия своего Света в нашем мире. 
А мы, его народ, не должны уподобляться сыну, который не понимал, 
что ему делать на могиле матери. 

Мы в эти дни должны раскрыть больше, чем всегда, присутствие 
Творца в мире. 

Мы должны духовно стремиться к Нему. 

Мы всей душой должны быть вместе с Ним, но и вместе друг с 
другом. А эти три недели, дни стесненности, как раз очень подходят 
для того, чтобы увидеть Творца во всём и стремиться к Нему. 

Ведь когда есть недостаток, неудобства, ограничения, это самое 
лучшее время чтобы взывать к Творцу. Это лучшее время открыть ему 
своё сердце. Ведь Творец дарит нам только хорошее - Его Свет. И мы 
должны помнить это. 

Ведь то, что в наших глазах приносит боль и огорчение, за всем этим, 
конечно же, стоит Небесная строгость, но внутри нее свет Творца, 
скрытый от нас, его непрерывная любовь к нам. 

Эту любовь мы должны раскрыть, чтобы смягчить строгость Небес. 
Смягчить нашей любовью к Нему и, обязательно, друг к другу и это 
то, что приносит благословение в наш мир. 

После разрушения второго Храма еврейский народ был рассеян по 
всему миру. Было очень непросто сохранить еврейский образ жизни, 
а также выполнять свою миссию в мире -  чинить его. 

Казалось, что Творец отвернулся от нас на 
долгие годы. 

Но это тоже было замыслом Творца. 

Не просто так происходит с нами то, что 
происходит. 

Ведь всё в Его руках. От нас Он ожидает 
нашей работы. 

И эту работу Творец как бы разбросал по 
всему миру. 

И мы, евреи, совершали её из поколения в 
поколение по крупинке, каждый сколько 
мог. А когда эти крупинки начали 
собираться, то есть работа, положенная 
нашему народу, была существенной, евреи 
потихоньку начинали собираться в Израиле 
- основном месте нашей работы. 

Но ведь и сегодня евреи разбросаны по 
всему миру. 

Значит, до сих пор не закончена работа за 
пределами Израиля.   

Но основная наша работа здесь, в Эрец-
Исраэль. 

И если за пределами Израиля каждая 
выполненная заповедь оценивается, 
условно говоря, каплями благословения, то 
в самом Израиле - потоком. 

Ведь Земля Израиля предназначается 
нашему народу для нашей духовной 
работы, а благословение распространяется 
на весь мир. Собравшись все вместе здесь, 
на нашей земле, и живя по Торе, мы можем 
все вместе удостоиться закончить 
исправление мира. И этого ждет от нас 
Творец. В эти непростые три недели, 
которые заканчиваются девятым ава, днем 
разрушения Храма, давайте постараемся 
быть чуточку добрее, мягче друг другу. 

Давайте победим атмосферу траура и 
заполним всё наше духовное пространство 
любовью друг к другу в лоне любви к 
Творцу. 

Давайте внесем в эти дни радость наших 
поступков, и чтобы реакция Небес на эту 
радость раскрылась в потоке благословения 
к нам.  Счастливого пути! 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   15 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Цель Эц Тамар 

Посвящается скорейшему  
выздоровлению:   

Младенец бен Рут, Зеев бен Лея 

Буква Бет - дом Всевышнего на земле. 

П 
ервая буква алфавита - Алеф. Но 
несмотря на это, самая великая 
книга Тора, буквами которой 
Всевышний творил наш мир, 

начинается с буквы Бет. Почему такая 
несправедливость? Да и несправедливость 
ли?  

Для начала разберёмся что обозначает 
буква Бет.  

Она стоит второй по счету в алфавите и 
числовое значение - 2. В Торе двойка 
означает множество. Не имеет значения 
сколько единиц, но если есть 2, значит есть 
и больше. Примером этому является 
алфавит. На иврите это звучит "алеф бет". 
То есть 2 первые буквы символично 
обозначают все количество букв еврейского 
алфавита.  

Почему Тора начинается с буквы Бет?  

До создания нашего мира была буква Алеф 
- Единый Творец и ничего кроме Него. 
Буква Алеф- единица и не предполагает 
никакого деления или умножения.  

Но мир был создан по Торе. А в ней первая 
буква - Бет. Она - символ умножения с 
помощью деления. На примере клетки, 
которая умножается при помощи 
собственного деления.  

В самом начале Всевышний взял Эвен А-
Штия (первый камень) и начал его делить и 
умножать (по примеру деления клетки), 
пока не создался необходимый по 
величине мир. Тогда он "сказал своему 
миру достаточно" .  

Мир прекратил делиться и множиться и 
стал идеального объёма и массы для 
обеспечения нашего проживания на ней.  

То есть буква Бет - 2, двойственность - 
символизирует как деление так и 
умножение.  

Духовность и материальность, Творец и 
творение, верх и низ. Это символично 
зашифровано в букве Алеф- 2 Йуда- 
верхний и нижний миры, духовность и 
материальность, мужская и женская 

сторона, свет и тьма, добро и зло. А буква Вав - объединяющая, и 
одновременно, разъединяющая их, зависимости от нашего поведения. 
И все это с одной лишь целью- дать нам свободу выбора.  

Когда Адам находился в Ган Эдене, еще до первого греха, внутри него 
было только доброе начало. Злое же начало существовало в виде 
Нахаша ( змея) и оно было отдельно от Адама ( человека). Человек 
всегда знал кто стоит перед ним и обращался а нему на " ты". В тот 
момент, когда Адам нарушил приказ Творца, злое начало вошло в 
него, и теперь в сердце человека 2 начала- плохое и хорошее. А плохое 
и хорошее начала человек воспринимает как "я".  

В отрывке Торы " Шма Исраэль" есть такие строки: "и возлюби своего 
Всевышнего всем сердцем своим и всей душой своей и всем 
состоянием своим". Слово левавха - твоим сердцем, написано с двумя 
буквами Бет. 2 эти буквы символизируют 2 начала в сердце человека- 
доброе и злое.  

Оба эти начала перемешаны и человек не знает где его настоящие 
желания ( от доброго начала) , а где - не настоящие, навеяные Ецер а-
Ра ( злым началом). Ведь теперь и желания, навеяные Ецер а-Тов, и 
желания, навеяные Ецер а-Ра, человек воспринимает как свои 
собственные.  

Как же отличить желания Ецер а-Тов от Ецер а-Ра? Это просто . Нужно 
привести Его в свою жизнь. Наполнить Им всю свою жизнь. Учеба Торы 
и воплощение ее в жизни- это и есть объединение материального и 
духовного. Наполнение материи духовностью , или поднятие материи 
на духовный уровень, означает одно и тоже.  

Наполнить наш мир духовностью означает сделать Всевышнему дом в 
нашем мире. Дом на иврите "байт" - состоит из букв Бет, Йуд, Тав .  

Этими же буквами расписывается словом буква Бет. Эта буква имеет 
форму, напоминающую домик, в котором есть пол, стена, потолок, и 
одно отверстие ( вход ) слева.  

Чей дом символизирует буква Бет? 

Это наш мир, который мы, с помощью своей работы, можем 
превратить в Дом Всевышнему. Тогда Творец ( обозначаемый буквой 
Алеф) войдёт в свой дом ( обозначаемый буквой Бет), и соединиться с 
ним. А сочетание букв Алеф и Бет дает слово Ав- Отец. 

Заповеди на скрижалях завета начинаются с буквы Алеф. Всего 10 
заповедей. 5 на правой скрижали - это заповеди ,связанные с 
Творцом .  

И 5 на левой- заповеди, связанные с людьми. Интересно, что заповедь 
"уважай отца и мать свою", были выгравированы на правой скрижали, 
вместе с заповедями к Творцу. И не просто так. Ведь именно 
Всевышний создал весь мир и первого человека - Адама. Именно Он 
дает пропитание всему живому. 

Подобно Отцу, заботится о своих творениях, как о детях.  

И единственное ,что мы можем сделать - признать Его как Отца и 
сделать этот мир Ему домом. Это и есть та самая работа, которую Он от 
нас всех ждет. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Марокканская фаршированная картошка. 

(Рецепт без мяса на 9 дней) 

 

И нгредиенты: 

7-8 картошек 

1 банка грибов 

1 лук 

1 яйцо 

1 ч ложка куркумы 

1 ст ложка Муки 

Свежий базилик или мяты 

Соль и перец по вкусу 

Специи и травы: розмарин, кинза, тмин  

Оливковое масло 

Соевый соус 

П риготовление: 

1. Берем 7-8 картофелин среднего размера. Режем пополам 
вдоль. Укладываем половинки на противень, смазанный оливковым 
маслом. У каждой половинки срезаем "крышечку".  

2. Делаем начинку. Твердое содержимое одной банки израильских 
шампиньонов жарим на сковородке вместе с резаным на кубики 
репчатым луком. Вываливаем в мисочку. Добавляем одно яйцо. 
После этого добавляем столовую ложку куркумы. Добавляем 
немного муки. Теперь осторожно солим, и "доводим специями". В 
качестве специй сойдет камон (зира) - пахучий порошок зеленого 
цвета, или аналогичный хавайдж и черный перец. Кроме того, 
неплохо положить мелко накрошенные листики базилика (4-5 
листиков, тщательно проверенных от насекомых) или два-три 
листочка мяты.  

3. Намазываем половинки картошек начинкой, сверху закрываем 
"крышечками". Поливаем картошку оливковым маслом, посыпаем 
базиликом или розмарином, сверху укладываем несколько веточек 
петрушки, кинзы или розмарина. Сбрызгиваем все это соевым 
соусом.  

4. Закрываем противень фольгой и выпекаем в духовке при 
температуре 150 градусов долго и нудно. Пока масло, соевый соус и 
куркума не придадут картошке зеленовато-золотистый с коричневым 
оттенком цвет, и вся картошка не станет мягкой. 

  Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

 Отрицательные черты характера 

З 
апрещено в разговоре с кем-то 
указывать на отрицательные черты 
характера другого человека. 

Также запрещено указывать на 
какой-либо частный случай неприятных 
проявлений характера (например, "он 
рассердился") или делать обобщения 
(например, "он злится и раздражается по 
пустякам"). Такие замечания запрещены, 
даже если сказанное справедливо и 
общеизвестно. 

Возможно, что человек сам не замечает и 
не осознает важность своего недостатка. 
Лучше всего побеседовать с ним, чтобы в 
тактичной и мягкой манере посоветовать 
ему избавиться от неприятной черты 
характера. Этим мы выполним заповедь, 
повелевающую указывать человеку на его 
недостатки, и окажем ему большую услугу. 

Ашер - прекрасный человек, занимается 
благотворительностью.  

Но он настолько кажется сам себе 
совершенным, что впадает в грех 
самодовольства и иногда просто невыно-
сим.  

Это очень раздражает Яакова. Яаков, 
осторожней! Не рассказывай другим о 
самодовольстве Ашера и о его тщеславии. 

Господин Бернштейн скуповат.  

Он получает огромную прибыль от 
выгодного бизнеса, но, если судить по 
размерам его пожертвований на жизнь 
еврейской общины, можно подумать, что он 
бедняк. Об этом недостатке запрещено 
говорить, даже если этот факт общеизве-
стен. 

Госпожа Крамер завистлива.  

Она страстно желает иметь все, что видит у 
своих соседей. Довольствоваться тем, что 
послал ей Всевышний, она не в силах.  

Госпожа Слуцкая, ее соседка, пыталась 
повлиять на госпожу Крамер, но безрезуль-
татно. Тем не менее, об этом запрещено 
говорить кому бы то ни было. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Doctor Тора 

Как сделать 9-е Ава праздником 

9 
 Ава – очень важный день в 
еврейском календаре.  

Давайте вспомним вкратце 
историю царя Йошиягу, которая 

пересказана в артскроловском сборнике 
«Кинот 9-е Ава». Известно, что, кроме книги 
«Эйха», есть только одна элегия (кина), в 
которой пророк Ирмиягу оплакивает царя 
Йошиягу. Йошиягу пришёл к власти в 
довольно молодом возрасте. Он был 
одним из последних царей Иудеи. В то 
время Еврейское государство делилось на 
два царства – Исраэль (Северное) и Иуда 
(Южное). Царство Исраэль было более 
подвержено идолопоклонству, и поэтому 
десять колен израилевых были угнаны в 
плен раньше. Осталось только Южное 
царство с Храмом в Иерусалиме. У евреев 
был шанс изменить ситуацию после 
правления царя Менаше, одного из самых 
плохих царей в истории Иудейского 
царства. Когда взошёл на престол царь 
Йошиягу, он решил отремонтировать Храм, 
который был запущен предыдущим 
правителем.  

ТаНаХ рассказывает, что в Храме нашли 
свиток Торы, который был открыт на 
разделе, описывающем проклятья. 
Найденный свиток являлся оригиналом, 
написанным самим Моше Рабейну. Именно 
с этого экземпляра переписывались все 
остальные книги Торы. Как правило, свиток 
Торы всегда был перемотан на раздел 
«Берешит», а здесь, чудесным образом, он 
сам как бы переместился на пятую книгу 
«Хумаша» – «Дварим», содержащую 
описание проклятий. Этот факт потряс всех. 
Царь отправил посланников к пророкам, 
чтобы спросить у Всевышнего, что делать. 
Делегация посланников обратилась к 
пророчице Хульде. Как вы думаете, почему 
именно к ней, а не к пророку Ирмиягу? 
Ведь Ирмиягу был очень известный и более 
авторитетный пророк. Мы можем сделать 
такой вывод на том основании, что 
существует отдельная книга Ирмиягу, в 
которой содержатся пророчества о 
разрушении Храма, но нет такой книги 
пророчицы Хульды. Вероятно, люди 
считали, что пророк Ирмиягу несколько 
пессимистичный по своему характеру. 
Евреи думали, что, когда Всевышний 
посылает ему пророчество, то он 

пропускает это через свою личность и добавляет что-то от себя. Но на 
самом деле это было неправдой. Интересно, что книга Ирмиягу 
начинается с того, что Всевышний говорит ему: «Крепись и говори 
людям точно то, что Я буду тебе говорить. Это будет тяжело, потому 
что люди будут думать, что с тобой что-то не так».  

 Пророка Ирмиягу очень задевало такое отношение людей. Почему же 
евреи были несправедливы к пророку? Важно отметить, что незадолго 
до описанных событий Синахериб, величайший полководец древно-
сти, пытался разрушить иерусалимский Храм, но произошло чудо: у 
него в стане началась эпидемия, и поэтому уничтожить Храм ему не 
удалось. Евреи в то время были уверены, что Храм, который их 
защищает, никогда не будет разрушен. Поэтому им не нравилось, 
когда кто-то постоянно говорил, что это не так, что Всевышнему не 
угодны жертвы без искреннего раскаяния, без стремления установить 
справедливое общество. В ТаНаХе говорится: «...Защищайте сироту, 
вступайтесь за вдову» (Йошиягу, 1:16). Евреи привыкли к тому, что, 
если есть проблема, то её всегда можно решить, например, привести в 
Храм быка и принести его в жертву. Они были уверены, что после этого 
всё будет в порядке. Но формальные жертвы поступающих так людей 
были неугодны Всевышнему. В обществе существовала коррупция и 
идолопоклонство. На самом же деле жертва не заменяла собой 
«тшувы», она должна была быть лишь её финальной частью.  

 В психологии людей это не укладывалось, ведь они не любили 
Ирмиягу и не хотели его слушать, Евреи считали его слишком 
фанатичным и пессимистичным. Именно поэтому посланники царя 
Йошиягу отправились к пророчице Хульде, а не к Ирмиягу, надеясь, что 
её пророчество будет более оптимистичным и милосердным. Но 
Хульда сказала, что, если евреи не исправятся, то, действительно, 
будет катастрофа. Эти слова произвели большое впечатление и на 
царя, и на весь народ. Надо отметить, что тогда царь Йошиягу начал 
повальную кампанию за искоренение идолов и идолопоклонства. 
Такого до него ещё никто не делал. Он железной рукой искоренял из 
жизни иудеев то, что называется «авода зара». При этом надо 
помнить, что до него царь Менаше тоже железной рукой насаждал 
идолопоклонство и преследовал противников этого религиозного 
культа. Царю Йошиягу в некоторой степени удалось ввести новый 
идеологический курс на территории подвластного ему государства и 
возобновить жизнь по законам Торы. 

 Однако евреи находили необычные способы сохранять своих идолов. 
Например, они разделяли идола на две части и прикрепляли к 
середине ворот, которые открывались и закрывались в ковбойском 
стиле. Когда чиновники царя приходили и открывали ворота, то идола 
не было видно, а после их ухода ворота снова соединялись, и идол 
появлялся. Царь Йошиягу ничего не знал об этом, поэтому он решил, 
что полностью искоренил идолопоклонство.  

В это время египетский фараон Нехо II, не собираясь нападать на 
еврейское государство, хотел воевать с каким-то народом на севере. 
Ему нужно было провести свои войска через территорию евреев. Он 
обратился к царю Йошиягу с просьбой дать им мирно пройти. Йошиягу 
посчитал неправильным пропускать захватническую армию через своё 
царство. Он знал, что в Торе написано, что, если все евреи соблюдают 
законы Торы, то даже «меч не пройдёт по вашей земле». Царь 
Йошиягу посоветовался с пророком Ирмиягу, Пророк просил его не 
спорить с фараоном и дать тому возможность спокойно пройти по 
земле евреев. Ирмиягу считал, что евреи, хотя и стали лучше, но всё 
ещё находились не на должном духовном уровне, поэтому не стоило 
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вступать в конфликт с фараоном. Йошиягу отнёсся к словам пророка 
несерьёзно. Он уважал Ирмиягу, но считал все его прогнозы слишком 
мрачными. В результате царь Йошиягу не разрешил фараону 
провести свою армию через территорию еврейского государства. 
После этого случилась большая трагедия, Фараон всё равно прошёл, а 
царь Йошиягу отправился его останавливать. Как утверждает наша 
традиция, в Йошиягу было выпущено 300 стрел. Его убили перед 
всеми, чтобы дать урок тем, кто попытается играть в игры с 
фараоном.  

Тем не менее тогда египтяне не разрушили Иудею. Они хотели 
пройти и прошли, куда им было нужно. Но со смертью Йошиягу исчез 
некий момент исправления и началось падение, которое привело к 
разрушению Храма. Возникает вопрос, почему же евреи упустили 
момент исправления? Об этом пишет Артскрол в объяснении к элегии 
пророка Ирмиягу. Каждый год мы сидим на полу и читаем «Кинот» – 
«Плачи», но Храм до сих пор не восстановлен, а стало быть, мы 
упустили возможность что-то исправить. Если бы на каждую 
упущенную возможность можно было бы написать элегию, то у нас 
было бы почти 2000 написанных элегий.  

 Как вы думаете, что хочет сказать нам пророк Ирмиягу, на что он 
намекает? Очевидно, он показывает, в чём заключалась проблема, и 
в то же время объясняет, как можно было её исправить. Царь 
Йошиягу не послушался Ирмиягу, потому что отнёсся к его словам 
несерьёзно, считая пророка слишком пессимистически настроенным. 
В этом состояла главная ошибка царя. Эта проблема остаётся 
актуальной и до сегодняшнего дня, потому что все мы считаем себя 
правильно исполняющими Тору.  

Если кто-то делает больше нас, мы воспринимаем его как фанатика. 
Также легкомысленно мы относимся и к тому, кто делает меньше нас. 
В душе мы присваиваем такому человеку ярлык второго сорта. Себя 
же мы всегда оцениваем высоко, и, в итоге, получается, что у евреев 
нет единства. 

Второе, что разделяет нас, - это «синат хинам» – «беспричинная 
ненависть» евреев друг к другу. В Торе говорится о ней: «...ки снуа 
Леа», что дословно переводится – «...Лею ненавидели». Лея была 
женой Яакова, и невозможно даже представить себе, чтобы Яаков её 
ненавидел. Конечно, он прекрасно к ней относился, но его отноше-
ние к Лее было не таким, как к её сестре Рахель. Рахель он очень 
любил. В этом и заключалась основная проблема. Оказывается, когда 
мы относимся к другим евреям не очень хорошо только потому, что 
они немного по-другому соблюдают Тору, то это уже небольшая, 
скрытая «синат хинам». Такое тяжёлое чувство вот уже более 2000 
лет мешает нам исправить ситуацию. А для того чтобы исправить 
существующее положение, необходимо сначала понять, в чём 
заключается проблема и что происходит на самом деле.  

 В книге с комментариями к Торе «Нетивот шалом» ребе Слонимский 
обращает наше внимание на одну интересную рекомендацию, 
которую Балак даёт мидианскому царю Биламу.  

Помните историю, когда Балак вызывает Билама, чтобы проклясть 
еврейский народ? В действительности Балак был необычным 
человеком. Он видел различные духовные вещи, и его именем даже 
названа целая недельная глава. Балак говорит Биламу:  

«Эфес коцегу тире, ве-куло тире ве-кабе мимишам» – «Ты увидишь 
край еврейского народа, только край его увидишь, ты не увидишь 
весь еврейский народ. И прокляни мне его оттуда» (Бамидбар 23:13). 

 В необычном выражении «Эфес коцегу 
тире» слово «эфес» – означает «ноль» или 
«ничто». Иногда оно может употребляться 
как частица «не», но здесь не сказано «ло», 
а сказано «Эфес коцегу тире, ве-куло ло 
тире». Балак говорит Биламу: «Ты пойдёшь 
в то место, где увидишь только часть 
еврейского народа». Мы понимаем, что он 
не увидит весь еврейский народ. Почему же 
тогда здесь повторяется «...ве-куло ло 
тире» – «...и весь еврейский народ ты не 
увидишь»? Дальше, после этого, сказано: 
«...ве-кабе мимишам» – «И оттуда, вот из 
этого состояния, ты можешь его проклясть».  

Слово «коцегу»,край физический и край 
духовный, происходит от слова «кецуни», 
которое в современном иврите означает 
«экстремист». Ребе Слонимский обращает 
наше внимание на то, что в данном случае 
в Торе содержится намёк. Если еврей идёт 
на какую-то крайность («коцегу»), то это 
есть «эфес коцегу тире, ве-куло ло тире». 
Получается, что он не может видеть весь 
еврейский народ, ведь он как бы запирается 
в своём углу, в своей маленькой общине и 
преследует только свои и общинные 
интересы. Для этого еврея пропадает 
перспектива «куло тире», и он не 
понимает, что хорошо для «клаль», для 
всего народа. Этот человек может быть 
очень хорошим евреем, но он не видит 
общей перспективы. Он чувствует, что для 
него важны только его несколько друзей, 
его «арба амот Галаха» (четыре локтя 
Галахи), а также изучение Торы. Всё 
остальное к нему не относится. Ребе 
Слонимский в «Нетивот шалом» отмечает, 
что это плохо. Человек считает себя 
важным, но на самом деле он 
«эфес» (ничто).  

Дальше сказано: «...ве-куло тире ве-кабе 
мимишам». Если человек не видит и не 
чувствует перспективу всего еврейского 
народа, то это не то состояние, в котором 
приходит благословение. К сожалению, эта 
проблема, так сказать, наша ахиллесова 
пята, остаётся с нами до сих пор, вот уже 
спустя 2000 лет.  

Казалось бы, кто мы такие и что мы можем 
сделать в данной ситуации? На самом деле, 
если подумать, все мы очень важны. Ведь 
Всевышний привёл нас в этот мир, где есть 
тысячи галактик, миллионы звёзд во 
Вселенной. Все они вращаются по 
определённым орбитам для того, чтобы 
существовала планета Земля, на которой 
возможна жизнь. Из шести миллиардов 
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людей есть маленький процент, всего 
несколько миллионов евреев, которые 
действительно могут совершить большой 
сдвиг в духовном плане того или другого 
направления. На самом деле мы очень 
значительные люди, просто не всегда 
видим, как то, что мы делаем, влияет на 
происходящее с нами и со всем окружаю-
щим миром. 

В «Шир a-ширим» есть такое выражение – 
«Мелех бе-месибо», которое дословно 
переводится как «Царь устраивает пир». Но 
«месовев» ещё означает – «сиба» ( ,)סיבה
причина. Царь в «Шир a-ширим» – это 
Всевышний, который «мисовев сибот», 
устанавливает причинно-следственные 
связи между тем, что происходит. Мы не 
можем этого понять, но, когда мы делаем 
что-то хорошее, это вызывает цепную 
реакцию в физическом и в духовном мире, 
в котором есть миллионы причинно-
следственных связей. Именно поэтому 
через 20 лет с нами или с другим евреем 
случится что-то хорошее. Может быть, во 
всём мире произойдут положительные 
изменения, даже если это будет через 100 
лет после нашего ухода. Мы уверены 
только в одном: каждое наше действие 
имеет свой эффект, который, однако, не 
наступает мгновенно. 

Как-то раз произошла одна история. Тысячи 
людей молились за здоровье очень 
известного раввина, за главу Лейкутской 
ешивы, который заболел. Однако ничего не 
происходило: раввин не выздоравливал. 
Тогда люди спросили у раввина Каневского: 
«Почему же молитва такого большого 
количества евреев не имеет эффекта?» На 
что раввин ответил: «Хас ве-шалом»! Как 
это молитва не имеет эффекта?  

У каждой молитвы есть свой результат, но 
вы не видите его сразу. Этот эффект 
называется «Мелех бе-месибо».  

В данном случае молитва многих евреев 
могла подействовать на то, что случится в 
государстве Израиль, например, через пять 
лет или повлияет на какую-то семью 
американских евреев через 30 лет. А, быть 
может, она окажет влияние только через 
100 лет, нам это неизвестно.  

 Мы уверены только в одном: у каждого 
действия есть свой эффект, который 
измерить невозможно. Мы не обладаем 
полными знаниями того, как всё устроено в 
этом мире. Мир умышленно скрывает от 

нас эту механику управления, чтобы оставить нам свободу выбора.  

В каждой действительности есть определённые духовные корни, 
которые человеку понять невозможно. Это сделано для того, чтобы у 
нас была свобода выбора. Ведь если бы всё было понятно, то мы бы 
думали, что тоже можем управлять миром, а это не наша задача. Мы 
должны выбирать полностью сбалансированную ситуацию, которая 
создаётся для нас. У нас есть возможность выбирать и менять очень 
многое, однако мы не видим результатов этих действий сразу. 
Результаты могут быть видны через 120 лет, уже после того, как мы 
перейдём в другой мир. 

Вернёмся к пророку Ирмиягу. Давайте посмотрим, как же ему удалось 
исправить эту ситуацию. Почему же Ирмиягу было так тяжело и 
обидно? Ирмиягу был пророком. В этом заключалась его сущность, и 
это было дело всей его жизни. Каждый из нас ассоциирует себя с 
каким-то образом. У каждого человека есть как бы его внутренняя 
визитная карточка, в которой написана его сущность. Например: я 
отец, я врач, я учитель и так далее. Раввин Салантер утверждает, что, 
если «хазану» (кантору) в синагоге, или «шохету» (резнику), или 
«меламеду» (учителю) сказать, что он плохой, то это есть «лашон-а-
ра» (злословие). Более того, в духовном смысле такое высказывание 
расценивается как убийство. Ведь вся сущность этого человека-в его 
профессии. И, если вы отрицаете его суть, то в духовном плане вы его 
разрушаете и убиваете. Поэтому можно понять обиду и огорчение 
пророка Ирмиягу, ведь люди ставили под сомнение саму его суть. Они 
сомневались, является ли он пророком на самом деле.  

Вспомним, как царь Шауль преследовал Давида и хотел его убить. 
Шауль убил целый город священников, сделал страшные вещи, но, 
когда в Гемаре перечисляются его грехи, то данный грех, из-за 
которого он потерял царство, вообще не упоминается.  

Объяснение этому такое: внутренняя сущность Шауля-царь. Всевыш-
ний понимал, что, когда у царя Шауля по справедливости хотели 
отнять его царство, он не мог просто так его отдать. Ведь это было 
выше его сил, было равноценно тому, как отнять его жизнь.  

Мы видим, что пророка Ирмиягу как бы бьют в самое больное место, 
когда ставят под сомнение действительно ли он точно передаёт слова 
Всевышнего. Ирмиягу тем более было обидно, что это делает самый 
праведный царь. Понятно, что были цари-идолопоклонники, которые 
насмехались над ним не верили ему, но для пророка это не имело 
значения. Но в данном случае царь Йошиягу, который боролся с 
идолопоклонством, восстанавливал Храм и соблюдал Тору, даже он 
повторяет ту же ошибку – ставит под сомнение пророчество Ирмиягу. 
Пророк Ирмиягу написал элегию о царе Йошиягу. В элегии ни слова 
даже не говорится об обиде пророка. Там сказано: «Маавир альми 
дотав». Ирмиягу полностью игнорирует своё личное недовольство и 
сравнивает Йошиягу с выдающимися людьми еврейского народа. 
Пророк утверждает, что не было ещё таких царей, и Йошиягу был 
потрясающим человеком. Пророк Ирмиягу отделяет ошибку, которую 
сделал царь Йошиягу, и саму его личность.  

Ошибка была тяжёлой, но мы о ней не говорим, потому что царь уже 
ушёл из жизни. Мы хотим помнить о нём только хорошее, то, что 
обычно пишут в некрологе.  

Ошибка оказалась серьёзной, но царь Йошиягу был хорошим и даже 
замечательным человеком. Его поведение подтверждают слова из 
ТаНаХа: «Нет хорошего человека, который бы не ошибался». Пророк 
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Ирмиягу понимал, что это есть та высокая ступень, которую не все 
могут достичь. Однако мы должны над этим работать, и даже 
небольшое продвижение в этом направлении поможет нам 
исправить ситуацию. Поэтому, может быть, в следующем году на 9-е 
Ава нам уже не придётся поститься и сидеть на полу. Будем 
надеяться, что к этому времени уже отстроят Храм, и этот день будет 
праздничным, как это и должно быть.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Живая тора 

К 
нига «Дварим» открывает этот месяц Ав, очень непростой 
для нас месяц, когда было разрушено два Храма и 
произошло много бедствий с еврейским народом. C 
наступлением месяца Ав вступают в силу дополнительные 

законы, связанные со скорбью о разрушении Храма, и веселье ещё 
больше уменьшают.  

Глава «Дварим» содержит в себе упреки. Моше еще раз изложил 
большинство законов Торы – теперь уже новому поколению, 
которому предстояло вступить в Землю Израиля, упоминая в 
некоторых местах недостойное поведение поколения пустыни, 
которое привело к гневу В-вышнего.  

Моше обращается к народу Израиля перед смертью, перед тем, как 
сыновья евреев, которые тридцать девять лет назад отказались войти 
в завещанную им страну и умерли за свой грех, должны были войти в 
Кенаан. Этим и объясняется необходимость повторить “пройденное” 
— раскрыть перед новым поколением прошлое, научить их, передать 
им традицию, без которой их существование лишено вектора, а, 
значит, и будущего. 

Кроме того, из, примерно, сотни заповедей, которые находим в книге 
Дварим, около семидесяти — новые. И только здесь, в этой книге, мы 
узнаем о них. Моше сообщил их, чтобы до времени не забылись, в 
нужный момент — когда они станут особенно актуальными, 
поскольку касаются жизни в Эрец Исраэль. 

Актуальность важности восприятия Земли Израиля как особенного 
места, выделенного самим В-вышним, трудно переоценить. 
Удивительно, но и в наше время, когда более семидесяти лет 
существует возможность свободно приехать в Землю Израиля, 
находятся люди, которые придумывают (и распространяют!) сложные 
схемы «качественного» оправдания ненужности жить в Земле 
Израиля.  

Такие люди – феномен, в основе которого лежит грех разведчиков. И 
зачастую лишь их дети или внуки, чувствуя святость Земли Израиля, 
необъяснимую особенность, решаются совершить алию. Интересно, 
что ведь, как говорится, «насильно мил не будешь». Зачем же 
подобные люди распространяют антирекламу Земле Израиля? 
Можно было бы спокойно жить там, где живешь, и не заниматься 
«антипропагандой».. 

Ответ состоит в том, что в глубине душе они чувствуют ложь. И так как 
совесть напоминает о том, что придуманные концепции оправдания 
пребывания непонятно где и зачем лживы, то приходится убеждать 
других, чтобы поверить самому.  

 В Мишне (ядро Устной Торы), в трактате 
Келим («Сосуды»; гл. 1) сказано; «Святость 
Земли Израиля — выше всех земель и 
стран». 

В Талмуде (трактат Кетубот) говорится, что 
человеку (еврею) всегда следует стремиться 
жить на Земле Израиля. 

Эту формулировку наш великий Учитель 
Рамбам (великий Учитель, комментатор 
Мишны и составитель полного Кодекса 
еврейских законов Мишне Тора; Испания – 
Египет, 12 век) внес в составленный им 
Кодекс еврейских законов.  

Существует существенная разница между 
словом «переезд» и «алия» (восхождение). 
Например, переезд из Цюриха в Базель даст 
смену обстановки, заработка, соседей 
вокруг, но в целом – ничего не поменяется. 
Алия из Цюриха в Эрец Исраэль – совсем 
другое дело. Это шаг в другую реальность. 
Даже лучше сказать – «настоящесть».  

Почему?  

Именно здесь, в Земле Израиля, еврей 
начинает чувствовать глубокий настоящий 
диалог с Творцом во всех аспектах жизни. 
Именно здесь трудности, которые 
встречаются, призваны укротить «эго», 
прислушаться к тому, что хочет от тебя В-
вышний и направить свои амбиции в 
здоровое русло борьбы с йецер а-ра.  

Глава «Дварим» учит честности перед 
самим собой в процессе самоанализа. Всего 
через два месяца уже Рош-а-Шана. И 
необходимо начать, хотя бы понемногу, 
улавливать внутренние фантазии, которые 
ведут к деградации, а не динамике, застою, 
а не развитию. Иногда человек так 
привыкает к ним, что боится подступить 
даже к некоторым внутренним ментальным 
конструкциям, опасаясь лишиться своих 
воздушных замков. 

Но правда в том, что жизнь проходит. И 
отложенная правда на потом – может так и 
не дождаться реализации. Необходимо 
привести в порядок внутренние запущен-
ные не отвеченные вопросы, понемногу, но 
разбираясь в пыли устоявшихся заблужде-
ний, которые держат человека в плену. Это 
уроки честности и строительства целостно-
сти собственной личности. Это и есть храм 
нашей души...  

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 
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Законы Тиша бе ав 

Законы и обычаи Тиш'а бе-Ав  
(Девятого Ава) 

В 
 этот день, в течение всего дня, 
нельзя есть и пить. 

• Нельзя умываться (если руки 
запачканы, то можно смыть грязь), 

а также носить кожаную обувь (признак 
праздничной обуви). 

• Пост начинается вечером, за некоторое 
время до захода солнца. Последняя трапеза 
перед постом носит элементы траура — 
например, сидят на низких скамейках или 
перевернутых стульях. 

• Заканчивается пост на следующий день, 
после появления звезд (т.е. продолжается 
свыше 25 часов). 

• Соблюдают пост все совершеннолетние 
(мальчики — с 13 лет, девочки — с 12 лет). 

• После последней трапезы идут в бейт-
кнесет, синагогу. Огни в ней полупотуше-
ны. 

• После вечерней молитвы Маарив читают 
книгу "Эйха", написанную пророком 
Иеремиягу (книга эта входит в Танах). В ней 
оплакивается разрушение Иерусалима и 
Храма, а также состояние нашего народа в 
галуте (т.е. и по сегодняшний день). Читают 
ее на особый, печальный мотив. 

• На следующий день, во время утренней 
молитвы Шахарит мужчины не одева-
ют талит и тфилин, ибо они — украше-
ние еврея, неуместное в траур. Но 
поскольку законы Торы требуют от каждого 
еврея одевать тфилин каждый день 
(кроме субботы и праздников), то одевают 
их во второй половине дня, во время 
предвечерней молитвы — Минхи. 

•В конце утренней молитвы чита-
ют Кинот, особые траурные элегии, 
сложенные между 3-им и 12-ым веками 
учителями нашего народа, такими, как 
рабби Иегуда а-Леви. 

•Во многих общинах чтение книги "Эйха" 
повторяют и утром. 

•Если день Девятое Ава выпадает на 
субботу, то пост — и все его законы и 
обычаи — переносится на следующий день, 
десятое Ава. 

•Еще раз необходимо повторить: и пост и вообще атмосфера траура — 
лишь средство, пусть абсолютно необходимое, но все-таки — лишь 
средство для достижения цели: размышляя о трагедии прошлого 
очистить и возвысить себя — для настоящего и будущего. 

Анализ новостей 

Гири на ногах 

(21.07-20) Созданная в Кнессете несколько недель назад специальная 
"комиссия по коронавирусу" под председательством депутата от 
правящей партии Ликуд, г-жи Ифат Шаша-Битон, с момента ее 
назначения на этот пост — последовательно торпедирует практически 
все меры правительства, направленные на локализацию и сведение к 
минимуму распространения в Израиле "второй волны" эпидемии. 

Битон заявила, в частности, что не намерена позволить правительству 
осуществить решение о срочном ограничении работы ресторанов, 
фитнес-клубов и пляжей.  

Глава комиссии выступила категорически против и "карантина 
выходного дня" — одного из инструментов сдерживания массового 
заражения, который правительство планировало использовать, чтобы 
избежать возвращения к полному карантину (см. на сайте матери-
ал "Усилия и результаты" — 31.03.20). Те, кто принял такое решение, 
по словам г-жи Битон — не предоставили достаточно веские 
аргументы, которые убедили бы ее, что эти меры оправданы.  

Между тем, статистика эпидемии свидетельствует о росте числа 
зараженных. И, что еще более тревожно — об увеличении числа 
"тяжелых случаев", а также смертей от коронавируса. 

Взлетают вверх и относительные показатели заражения — напри-
мер, процент выявленных больных из общего числа сделав-
ших анализы на наличие опасного вируса.  

Прежде всего, следует осознавать, что стоит за этими 
цифрами. Неизбежный при общем росте количества 

заболевших и наблюдаемое сейчас увеличение числа тяжелых 
больных, которых лечат в специальных "коронавирусных" отделени-
ях больниц, а часть из них нуждается в искусственной стимуляции 
дыхания — означает, что на израильскую систему здравоохранения 
ложится все возрастающая серьезная нагрузка. И главное — на ту ее 
часть, которая находится на передовой борьбы с эпидемией: на 
специально подготовленный для ухода за такими пациентами 
медицинский персонал. 

Специалисты отмечают, что относительно низкий процент смертно-
сти от коронавируса в израильских больницах — заслуга вниматель-
ного и интенсивного наблюдения и ухода за каждым "тяжелым" 
пациентом, который нуждается буквально в круглосуточном уходе. 

Каждый тяжелый больной требует усилий целой подготовленной 
соответствующим образом бригады, состоящей из опытных 
специалистов. Восполнить их нехватку в случае резкого скачка в 
количестве заболевших — невозможно простым увеличением 
ставок. Правительство, кстати сказать, по инициативе медсестер уже 
приняло решение сделать это (см. на сайте материал "С ножом к 
горлу" — 19.07.20). 

Именно низкое число тяжелых пациентов, одномоментно нуждаю-
щихся в помощи, как с самого начала эпидемии определили 
правительство и медицинские специалисты — критически важный 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=03-20/31.htm
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фактор, который позволит Израилю избежать трагических 
сценариев развития коронавирусной пандемии, как это случилось в 
Швеции, Италии, Испании, США и многих других, достаточно 
развитых и благополучных (до начала пандемии) странах.  

Израиль сегодня стремительно приближается к той "красной черте" 
числа тяжелых больных, за которой врачей и средний медперсонал 
ждет жестокий выбор — кому из нескольких пациентов оказывать 
срочную помощь. Такой сценарий хорошо известен медикам стран, 
которые не сумели справиться с первой волной эпидемии. 

Между тем, свою значимую цену имеет и радикальный, уже 
доказавший свою эффективность сценарий полного каранти-
на, выручивший Израиль на начальных стадиях пандемии. 

Нам уже приходилось отмечать, что "роскошь" почти полной 
остановки страны в марте-апреле текущего года Израиль смог себе 
позволить лишь благодаря большому запасу "экономической 
прочности", накопленной за предыдущие годы, когда развитием 
экономики страны активно занималось правительство Нетаниягу. 
См. на сайте материал "Запас прочности — 02.04.20 

Международные кредитные рейтинги свидетельствуют, что 
значительный запас экономической прочности в Израиле существу-
ет и сейчас — после периода (более месяца) "замораживания" 
привычной экономической жизни. 

Таким образом, в случае необходимости, страна, скорее всего, 
сможет пережить и второй карантин — без катастрофических 
последствий. Но, как любое "радикальное лечение", такая мера 
будет иметь и многочисленные "побочные эффекты", что, 
несомненно, станет тяжелым ударом по израильской экономике. 

В этой ситуации критическое значение приобретают любые 
эффективные "паллиативные" методы социальной защиты от 
эпидемии, которые в значимой мере могут дать эффект "всеобщего 
карантина" — без тотального его введения. 

Это как раз те меры, которые и предлагает "команда Нетаниягу" в 
широком коалиционном правительстве. Речь — о максимальном 
сокращении социальной, культурной и "развлекательной" 
активности населения. Но — без закрытия производств и других 
жизненно важных экономических сфер. 

Как и в прошлый раз, но в гораздо большем масштабе — планирует-
ся развернуть социально-экономическую "сеть помощи", и, прежде 
всего, тем, кто оказался под ударом вынужденного сокращения 
социальной деятельности. То есть — рестораторам, работникам и 
владельцам учреждений сферы обслуживания, туризма и т.д. 

Еще один, крайне важный фактор, определяющий успех 
"паллиативных" мер по борьбе с эпидемией — их тайминг: 
своевременность или несвоевременность этих мер означает их 
успех и эффективность или неэффективность и провал.  

Как же на фоне обозначенных выше факторов действуют противни-
ки политики Нетаниягу вовне и внутри Ликуда?  

Эти действия трудно назвать иначе, чем крайне безответствен-
ные попытки вставить правительству палки в колеса. Г-жа Битон, 
перешедшая в Ликуд в рамках его слияния с центристской 
"социальной" партией "Кулану", судя по всему, считает возможным 
строить свою дальнейшую политическую карьеру (совсем не 
обязательно в Ликуде) за счет вызвавшего восторг в левых кругах 
"принципиального противостояния" главе правительства. Причем, 

противодействия мерам кабинета, 
которые нужно принимать немедленно, 
демагогически обосновывается "заботой о 
независимости парламентской власти" и 
его "правом и обязанностью критиковать 
правительство, если оно ошибается". 

И это — в ситуации, когда в борьбе с 
эпидемией дорога буквально каждая 
минута (!).  

Следует отметить, что партия Ликуд, 
привыкшая справляться с периодическими 
внутренними "бунтами" своих отдельных 
представителей и возвращать их к 
согласованной партийной дисциплине 
(либо избавляться от подобных "борцов за 
свободу и демократию" за чужой счёт) — 
вполне могла бы справиться и с самодея-
тельностью г-жи Битон. Если бы не 
"помощь извне". 

На защиту Битон немедленно встали все 
противники Нетаниягу — внутри и вне 
коалиции.  

Здесь следует отдельно отметить ту роль, 
которую в нынешней коалиции играет 
"сменный премьер-министр" и лидер 
блока "Кахоль Лаван" Бени Ганц. 

Этот абсолютно "пустой" внутренне 
политик, не имеющий собственных идей 
по поводу экономического и политическо-
го развития страны, равно как и сколь-
нибудь серьезной программы борьбы с 
коронавирусом — все свои усилия тратит 
на создание мелких препятствий главе 
правительства и его команде, на 
разжигание и поддержание борьбы внутри 
Ликуда и т.д. 

Предпринимать более активные действия 
по развалу коалиции Ганц — не решается, 
прекрасно осознавая, что новые выборы 
для его, едва начавшейся политической 
карьеры, идеал которой — стать премьер-
министром, либо близким по статусу к 
премьеру "важным государственным 
деятелем" — станут сокрушительным 
крахом. С другой стороны, Ганц понимает, 
что электорат, позволивший ему попасть в 
Кнессет — люди единого лозунга "Только 
не Нетаниягу!". Что означает, что в случае, 
если Ганц вовсе не будет делать пакости 
своему партнеру по коалиции — он 
окончательно разозлит свой электорат.  

На практике все это выливается в 
мелочную и неконструктивную критику 
буквально каждого решения и шага 
Нетаниягу… 

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-20/2.htm
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Успех Ганца в его 
"деятельности" против 

Нетаниягу парадоксальным образом 
приближает поражение самого Ганца и его 
блока.  

Сегодня он со своими сторонниками стали 
"гирями на ногах" руководства страной. 

Сегодня никто не назовет созданную 
коалицию — "правительством националь-
ного единства".  

Ибо в основе любого подлинного ПНЕ 
лежит единство в большинстве базовых 
вопросов. Разногласия могут быть в сферах 
решения второстепенных проблем, 
которыми стороны соглашаются временно 
"пожертвовать".  

В нынешнем же правительстве все как раз 
наоборот. По важнейшим государственным 
вопросам между сторонами — непреодо-
лимая, все увеличивающаяся пропасть.  

На этом фоне Нетаниягу и Ганца объединя-
ет лишь вполне понятное желание 
руководить страной, и по возможности — 
без "посторонней помощи".  

Партнерство партии "Кахоль Лаван" во 
главе с Б. Ганцем, без всякого сомнения, 
навязано Ликуду политическими обстоя-
тельствами, которые с тех пор кардинально 
изменились.  

Вместе с тем, дальнейшая пробуксовка 
правительства в борьбе с эпидемией и в 
других сферах, в которых Ганц и его партия 
выступают в качестве постоянного тормоза, 
вплоть до полной блокировки любых шагов 
— может очень дорого стоить всей стране и 
Ликуду, в частности.  

Деятельность лидеров Ликуда, в сочетании 
с талантами Нетаниягу, в итоге давала 
вполне хороший командный результат. 

Осознание этого факта может уже в 
ближайшее время подтолкнуть Нетаниягу к 
решительным политическим шагам, 
которые избавят его от " гирь", наличие 
которых становится все более ощутимым 
препятствием для сколь-нибудь эффектив-
ной и успешной работы кабинета в 
тяжелейшее для Израиля время мировой 
пандемии.  

В случае же, данная коалиции просуществу-
ет больше года, и пост главы правительства 
перейдет к "блестящему политику" Ганцу и 
его единомышленникам из левого лагеря 
— Ликуду придется заняться тем, чтобы 

свести к возможному минимуму тот неизбежный и "многоплановый" 
ущерб для страны, который нанесет Израилю правление лидера блока 
"Кахоль Лаван". 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

А как во время Храма было, вам интересно всем узнать? 

Был камень за Иерусалимом, куда потерю шли искать, 

Кто потерял ходил узнать, а кто нашел, ходил отдать… 

 

«Береженого Б-г бережет»,- говорили мудрые люди.  

Давайте прислушаемся, тем более, что это относится к заповеди 
–делать ограждения на крыше, крыльце ,вокруг ямы… 

Б-г всегда нас охраняет от несчастий и проблем, 

Все же мы напоминаем, ждет чего от нас Ашем… 

Будьте, люди, осторожны, и плохое не придет, 

Ограждайте крыши, ямы, и никто не упадет! 

Ненадежные предметы - вон из дома своего! 

Здесь случайностям нет места – все вершит закон Его! 

 

«Язык мой - враг мой!» 

Сейчас модно быть «острым на язык». Но умеем ли мы оставать-
ся всегда доброжелательными, не обижаем ли мы своего 

собеседника? 

Храни свой язык от зла, следи за тем, что говоришь, и помни,  

как  В-севышний наказал Мирьям, сестру Моше и Аарона… 

Словом можно учить, словом можно лечить, 

Подбодрить, поддержать,  успокоить, 

Можно радость, надежду и веру дарить, 

С этим трудно, конечно, поспорить… 

Кстати спорить, друзья мои, надо уметь , 

Не научен ,так лучше не надо, 

Быть добрее стремись, замечай, не ленись, 

Тех, кто в мире живет с тобой рядом! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а нашем листе Талмуд продолжает углубляться в исследование различные мелахот (множественное число 
от слова мелаха — вид работ, производить которые в шаббат запрещается; см. на сайте Введение в 

трактат Шаббат). И речь здесь, в частности, идет о действии, обозначенном термином hоцаа (перемещение, 
перенесение объекта — см. на сайте обзор листа 2) — в случаях, когда объект считается мукцэ, что означает, что 
он не предназначен для использования в шаббат, и двигать его в субботу — запрещается (см. на сайте обзор 
листа 43). 

В Мишне нашего листа читаем: 

Если на кровати, на которой человек собирается спать в шаббат, лежит солома, предназначенная для 
отопления (внутренних помещений), ее нельзя трогать руками (чтобы очистить от соломы постель). 

Однако разрешается брать солому в руки и снимать с кровати, если она (до наступления субботы) предназначалась для кормления скота 
или лежала под постельными принадлежностями. 

Можно (в субботу) открывать устройство для глажки в домашних условиях, чтобы достать из него одежду, которую (человек) должен 
надеть в шаббат, но закрывать его — запрещается. 

До профессионального устройства для глажения (одежды), которое используют люди, принимающие заказы на стирку, в субботу нельзя 
даже дотрагиваться. 

Если же это (профессиональное) устройство еще до наступления субботы было приоткрыто, — дает уточнение раби Иегуда (великий 
Учитель Мишны, 2-й век), — в субботу его можно открыть полностью и вынуть из него одежду… 

Талмуд, как обычно, начинает анализировать содержание Мишны, внимательно исследуя каждое ее положение. И, прежде всего, 
напоминает, что в большинстве случаев решающий фактор в определении, является ли объект мукцэ — намерение человека (см. на сайте, к 
примеру, обзор листа 45). На практике данный нюанс выражается в том, что некий объект принципиально не запрещен для использования 
в шаббат, но владелец этого объекта перед наступлением шаббата по каким-то причинам решил всю субботу его не использовать (то есть 
— как бы вынес решение, что эта вещь на шаббат будет мукцэ). 

При этом необходимо иметь в виду, что статус объекта, мукцэ он или — нет, устанавливается именно до наступления шаббата. И, если 
перед шаббатом какой-либо объект был запрещен для использования в субботу, он останется мукцэ на весь шаббат (см. на сайте обзор 
листа 44). 

Вооружившись этой информацией, нам будет легче понять суть решений, принятых составителями нашей Мишны. 

Так становятся очевидными установления, обозначенные в ее первом и втором пункте. 

Учителя моделируют ситуацию. 

Допустим, человек еще до субботы случайно прихватил из сарая немного соломы, заготовленной для отопления помещения, и она попала на 
постель. Почему же он не может снять ее с кровати, чтобы она ему не мешала? 

Дело тут в том, — объясняет Талмуд, — что вся приготовленная для растопки печи солома в субботу — мукцэ. Она не предназначена для 
использования в шаббат, ибо в субботу разжигать огонь запрещается. Это — мелаха под названием мавъир (разжигание огня; п. 37 в списке 
39-ти мелахот — см. на сайте обзор листа 75). Но в том, случае, когда человек до наступления субботы предназначил солому для того, чтобы 
ею кормить скот, или, положив ее под постельные принадлежности — для того, чтобы на ней спать в субботу, мукцэ она не считается. И, 
следовательно, на перенесение ее с места на место нет никаких ограничений. 

Но как же все-таки быть, если на постель попала солома, предназначенная для растопки печи? Ведь она колючая и спать на ней не удобно. 

Ее можно смахнуть с кровати, — подсказывают Учителя. — Но не рукой, а каким-либо «необычным» способом. 

Чтобы проследить дальнейший ход исследования Мишны, мы должны представить себе, что являло собой во времена Талмуда «устройство 
для глажения». А было оно чрезвычайно простым: две гладко обструганных доски, между которыми на определенное время укладывали 
выстиранную и высушенную одежду и белье. Таким образом, образовавшиеся после отжима «складки» разглаживались, и одежда 
приобретала аккуратный вид. 

Итак, Учителя запрещают доставать в шаббат разглаженную одежду из «устройства» только прачкам, для которых это — «инструмент» для 
осуществления профессиональной деятельности, а законы Торы не разрешают человеку работать в субботу. К тому же, профессиональное 
«устройство для глажения» имеет более сложную конструкцию, нежели обычное, которым пользуются другие люди. Перед наступлением 
субботы человек, принимающий заказы на стирку, оставляет повседневный дела, чтобы вернуться к ним в начале рабочей недели. И все, что 
требуется ему для профессиональной деятельности, «автоматически» становится мукцэ. 

Как же тогда понимать грань Истины, открытую раби Иегудой? 

Раби Иегуда рассматривает ситуацию с позиций, что прачка, соблюдая шаббат, тоже хочет надеть в субботу разглаженную одежду. 
Приоткрывая гладильное «устройство» накануне шаббата, она как бы заведомо планирует использовать его в течение субботы для 
«домашних целей». Тогда это «устройство» утрачивает статус мукцэ, и одежду из него можно извлечь и в шаббат. 

В обычных «домашних условиях» этот запрет снимается. 

Но почему же тогда человек, не специализирующийся на стирке белья, не может в субботу положить одежду обратно между этими двумя 
досками? — спрашивает Талмуд. — В чем принципиальная разница между этими двумя действиями: достать и положить? 

И объясняет: человек вынимает одежду из гладильного «устройства», чтобы надеть ее в шаббат; если он кладет одежду в это «устройство», 
получается, что он готовит одежду для ношения в будни, а это — запрещено. 

В данном установлении учитывается, что одежда, чтобы она выглядела опрятно, должна пролежать под дощатым прессом много часов… 

Автор текста Леви Раскин 

Лист Талмуда 

Трактат Шаббат 

Лист№141 
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